
Площадка-
процентщица
Ломбардам предлагают 
публично торговать 
невыкупленными 
залогами

Оценка одних и тех же залогов 
в разных ломбардах может раз-
личаться в несколько раз, выяс-
нили аналитики. При этом до 40% 
закладываемых вещей не выку-
паются заемщиками и в после-
дующем реализуются. По закону 
«О ломбардах» при продаже не-
востребованной вещи ломбард 
обязан вернуть разницу  между 
стоимостью продажи и обяза-
тельствами заемщику, но на пра-
ктике это легко обходится. Вы-
ходом могло бы стать создание 
единой площадки  реализации 
 залогов на открытых торгах, 
и ЦБ готов рассмотреть эту идею.

Агрегатор займов Zalogoff.com 
проанализировал предлагаемые 
цены за предметы залога в ломбар-
дах Москвы и Екатеринбурга. Выяс-
нилось, что оценка одинаковых ве-
щей может различаться в несколь-
ко раз. «Это происходит по ряду при-
чин: специализация ломбарда, до-
ходность, финансирование»,— пояс-
нил CEO Zalogoff.com Сергей Земель-
кин. По его словам, ломбарды, кото-
рые фокусируются на максималь-
ной доходности с каждой сделки, за-
нижают стоимость изделия, потому 
что рассчитывают продать вещь по-
сле невозврата ссуды с максималь-
ной наценкой.

Для самых дешевых товаров ха-
рактерна наибольшая разница 
в оценке. Так, за серебряное коль-
цо с малахитом ломбарды Москвы 
предложили от 950 до 1,5 тыс. руб., 
за серебряный набор украшений — 
от 6,7 тыс. до 11,2 тыс. руб. Планшет 
Samsung в столичных ломбардах 
оценили от 700 до 1350 руб. Самая 
большая разница — 567% — была вы-
явлена за электронную книгу Pocket-
Book Pro (от 150 до 1 тыс. руб.). Похо-
жая ситуация с iPad 2017 года.

Унифицированной методики для 
сравнения оценок нет, и, судя по по-
зиции регулятора, вводить ее не пла-
нируется. «Оценка вещи, передавае-
мой в залог ломбарду, производится 
по соглашению сторон в соответст-
вии с рыночными ценами, действу-
ющими в момент и месте принятия 
вещи в залог,— поясняют в ЦБ.— Не-
обходимо соблюдать разумный ба-
ланс между выработкой решений, 
направленных на защиту интересов 
потребителей, и важностью сохране-
ния рыночных принципов в заклю-
чении сделок». При этом в Банке Рос-
сии подчеркивают, что, «если сумма, 
вырученная ломбардом в результате 
ее продажи, оказалась больше обяза-
тельств заемщика перед ломбардом 
или оценки вещи, ломбард возвра-
щает заемщику разницу».

По оценке главы совета Нацио-
нального объединения ломбардов 
Алексея Лазутина, у ломбарда, при 
котором нет скупки, до 40% залогов 
остаются невостребованными.
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Единственно верное снижение
Росстат оценил падение экономики во втором квартале заметно лучше всех прогнозов

Предварительная оценка падения ВВП 
во втором квартале 2020 года — 8,5% 
в годовом выражении, сообщил  Росстат. 
Она оказалась заметно лучше как офи-
циальных прогнозов, так и прогнозов 
аналитиков. Этой оценке не хватает 
 данных о малом бизнесе — их появление 
может заставить статистиков заметно 
ухудшить уже первую оценку динамики 
ВВП во втором квартале.

По предварительным расчетам статисти-
ков по методу производства, физический 
объем ВВП за второй квартал 2020 года в го-
довом выражении снизился на 8,5% после 
роста на 1,6% в первом. Оценка оказалась за-
метно оптимистичнее официальных прогно-
зов Минэкономики, где ждали спада во вто-
ром квартале на 9,5%, и Банка России, где его 
прогнозировали в 9–10%. Консенсус-прогноз 
агентства FocusEconomics, сделанный в авгу-
сте на основе данных 43 профессиональных 
прогнозистов из инвестбанков и исследова-
тельских институтов, предполагал снижение 
ВВП России на 9,8% во втором квартале.

Заметно отличается эта цифра и от спада 
на 9,7% во втором квартале, зафиксированно-
го Росстатом ранее в базовых отраслях — сель-
ском хозяйстве, промпроизводстве, строитель-
стве, грузообороте транспорта, торговле. В по-
яснениях Росстата говорится: объем добавлен-
ной стоимости снижался во всех отраслях, кро-
ме сельского хозяйства. Методологически про-
изведенный ВВП отличается от индекса базо-
вых отраслей тем, что к ним прибавляется до-
бавленная стоимость, произведенная остав-
шимися отраслями, нефинансовыми услуга-
ми, финансовыми предприятиями, домохо-
зяйствами, НКО и госуправлением (минус на-
логи и плюс субсидии). Замглавы Минэконо-
мики Полина Крючкова, комментируя вчера 
данные Росстата, отметила, что основное сни-
жение ВВП в «карантинном» квартале обеспе-
чили базовые отрасли, и повторила, что меры 
господдержки позволили отчасти компенси-
ровать спад «в отраслях, находившихся под ог-
раничениями (таких как платные услуги насе-
лению, общественное питание, гостинично-
туристская сфера)», который «оказался менее 
существенным, чем предполагалось».

В Росстате же замечают: «Максимальное 
падение отмечено в сырьевом секторе, роз-
ничной торговле, пассажирских перевоз-
ках, а также в отраслях, связанных с оказани-
ем услуг населению. Минимальное — в обра-
батывающих производствах, строительстве, 
оптовой торговле и грузоперевозках, а также 
в обеспечении электрической энергией, га-
зом и паром и кондиционировании воздуха». 
Напомним, данные о том, что во втором квар-
тале пассажирооборот снизился на 79%, сфе-
ра общественного питания — на 48,9%, объем 
платных услуг населению — на 37,2%, были 
опубликованы в конце июля. 

В текущей оценке Росстата не хватает од-
ного принципиального компонента, ко-

торый может сильно повлиять на первую 
(именно так) оценку ВВП за второй квартал, 
она будет опубликована в сентябре. Теку-
щая оценка не включает ВВП, произведен-
ный в малом бизнесе, а основывается лишь 
на «оперативных данных о динамике про-
изводства крупных и средних предприятий 
нефинансового сектора экономики». 

Из данных самого Росстата следует, что 
именно снижение доходов от предпри-
нимательства стало основной причиной 
спада реальных располагаемых доходов 
граждан во втором квартале (см. „Ъ“ от 31 
июля). В структуре доходов поступления 
от предпринимательства во втором квар-
тале 2020 года составили 3,5% против 5,7% 
год назад, что, по оценке ЦМАКП, озна-
чает их реальное снижение на 43,5% со-
ответственно, доля прочих (неформаль-
ных) поступлений за год уменьшилась 
с 9,9% до 5,3% на фоне снижения их объе-
ма на 50%. В 2018 году долю малого и сред-

него бизнеса в ВВП Росстат оценивал 
в 20,2%, но по запросу „Ъ“ не смог ни оце-
нить ее сейчас, ни выделить долю малого 
бизнеса даже для предыдущих периодов. 
«Оценка ВВП за второй квартал может из-
мениться очень сильно за счет оборотов, 
которые не попали в текущий счет. Я даже 
не берусь оценивать масштаб»,— говорит 
Дмитрий Белоусов из ЦМАКП. Летняя ста-
тистика по занятости в секторе МСП (см. 
текст на этой же странице) угрожающей 
при этом не выглядит, но прямо с произ-
веденным МСП ВВП не связана.

Алексей Шаповалов

Локомотивы  
тянут со списанием
Бизнес просит ЕЭК  
отменить требования по модернизации

Как стало известно „Ъ“, бизнес  просит 
разрешить ему не списывать тысячи 
промышленных локомотивов, которые 
работают на путях предприятий. Сей-
час, по техрегламенту Таможенного 
 союза, компании должны либо списать 
старый локомотив, либо модернизиро-
вать его, что может обойтись минимум 
в 75 млрд руб. на весь парк. Российский 
союз промышленников и предпринима-
телей (РСПП) и металлургическое лобби 
«Русская сталь» настаивают на внесении 
 правок в техрегламент, которые обсу-
ждаются с 2016 года и в целом согласо-
ваны, но не приняты.

Глава РСПП Александр Шохин 10 августа 
направил письмо председателю коллегии 
ЕЭК Михаилу Мясниковичу, в котором про-
сит рассмотреть вопрос исключения из-под 
действия техрегламента Таможенного союза 
о безопасности железнодорожного подвиж-
ного состава локомотивов, которые не имеют 
права выезжать на пути общего пользования 
и используются только на путях предприятий 
(копия есть у „Ъ“). В РСПП подтвердили под-
линность документа. Сейчас техрегламент за-
прещает продлять срок службы таких старых 
локомотивов: их нужно либо списать, либо 
провести дорогостоящую модернизацию. Рос-
сийский бизнес, прежде всего металлургиче-
ские, угольные компании и производители 
удобрений, с 2016 года просили исключить 
свои локомотивы из техрегламента.

Минтранс уже подготовил соответству-
ющие корректировки, отмечается в пись-
ме РСПП, и вопрос неоднократно обсу-
ждался на площадке ЕЭК, но решение так 
и не принято. Вопрос должен быть рассмо-
трен в приоритетном порядке, пишет Алек-
сандр Шохин. В конце июля с аналогичной 
просьбой в ЕЭК обращалась ассоциация 
«Русская сталь» (объединяет крупнейших 
производителей-металлургов в РФ), ссыла-
ясь на правовую неопределенность: фор-
мально компании уже обязаны списывать 
локомотивы. В «Русской стали» отказались 
от комментариев.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что про-
ект изменений с учетом правопримени-
тельной практики разработан и направ-
лен в ЕЭК. Ожидается, что он будет вынесен 
на очередное заседание консультативного 
комитета по техническому регулированию 
ЕЭК. В самой ЕЭК уточняют, что внутригосу-
дарственное согласование в странах ЕАЭС 
указанных изменений уже завершено. Те-
перь они будут рассматриваться коллегий 
ЕЭК, а итоговое решение будет принимать-
ся Советом ЕЭК в установленном порядке.

Источник „Ъ“ в «Русской стали» называет 
вопрос вывода локомотивов, эксплуатируе-
мых на путях необщего пользования, из-под 
действия техрегламента «давно  решенным».

деловые  
новости — с6

Революции в белых 
браслетах не делаются
Светлана Тихановская предпочла Литву 
неизбежной судьбе несгибаемого борца 
с Александром Лукашенко

Белорусская оппозиция де-факто присту-
пает к созданию правительства в изгна-
нии, а также будет добиваться повторения 
на родине венесуэльского сценария — 
то есть признания мировым сообществом 
легитимным президентом Белоруссии 
Светланы Тихановской, а не Александра 
Лукашенко. Об этом „Ъ“ заявил оппози-
ционер Валерий Цепкало, который ранее 
безуспешно пытался зарегистрировать-
ся на выборах в качестве кандидата. Го-
спожа Тихановская будет руководить про-
цессами из Литвы, куда экстренно уехала 
в ночь на вторник после долгого и, по всей 
видимости, крайне тяжелого для нее 
разговора с представителями белорус-
ских властей. Тем временем протестные 
 акции в городах и не думают стихать — 
 более того, вчера с многих предприя-
тий Белоруссии поступала информация 
о начавшихся забастовках.

По примеру Венесуэлы
Главе штаба незарегистрированного канди-
дата в президенты Виктора Бабарико Марии 
Колесниковой, которая накануне анонсиро-
вала «долгосрочную борьбу» за признание по-
беды Светланы Тихановской на президент-
ских выборах, придется продолжить сопро-
тивление в одиночку. Она оказалась единст-
венной участницей «женского трио», кото-

рая все еще остается в стране. Вероника Цеп-
кало выехала в Россию еще в день выборов, 9 
августа, а Светлана Тихановская во вторник 
утром записала видеообращение из Литвы.

«Вы знаете, я думала, что эта кампания 
меня очень сильно закалила и придала мне 
столько сил, что я выдержу все,— сказала 
она.— Но, наверное, я так и осталась той сла-
бой женщиной, которой была изначально. 
Я приняла очень тяжелое для себя решение». 
Возможно, намекая на условия выбора, она 
упомянула своих детей, которые, как оказа-
лось, тоже находятся в Литве (раньше было 
известно лишь, что они в одной из стран Ев-
ропы). Муж госпожи Тихановской, известный 
блогер Сергей Тихановский, напомним, сей-
час находится в СИЗО и фактически стал за-
ложником. «Не дай бог оказаться перед таким 
выбором, перед которым оказалась я. Поэто-
му, люди, берегите себя, пожалуйста. Ни одна 
жизнь не стоит того, что сейчас происходит. 
Дети — это самое важное, что есть в нашей 
жизни»,— сказала госпожа Тихановская.

Власти Литвы не просто приняли, но и 
поддержали оппозиционного кандидата. 
Как заявил министр иностранных дел стра-
ны Линас Линкявичюс, у Светланы Тиханов-
ской заранее была готова виза, которая по-
зволяет ей находиться в Литве в течение года.
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новости | Главы МИД России и Германии  
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05  «Ростелеком» 
сыграет в города 
Компания готовит  
проект цифровизации 
муниципалитетов

05  Пенсионеры окажут 
поддержку госкорпорациям 
ВЭБ вкладывает  
больше накоплений 
в корпоративные облигации

05  «Эфко»  
вырастит котлеты 
Владелец «Слободы»  
займется производством 
аналогов мясной продукции

06  У форекса 
трещит оборона 
Опорный банк  
военно-промышленного 
комплекса не будет торговать 
валютными парами

06  «Доступный интернет» 
загрузили на смартфоны 
К проекту присоединился 
первый мобильный оператор

06  «Росспиртпром» 
углубляет переработку 
Холдинг начал наращивать 
производство водки
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Д А НЕ ТАКОЙ У Ж И МА ЛЫЙ
Ч И С Л Е Н Н О С Т Ь  М С П  С О К РА Щ А Е Т С Я ,  Н О  Ч И С Л О  И Х  С О Т Р УД Н И КО В  РА С Т Е Т

Экономические потрясения весны—лета 2020 года в малом и среднем 
предпринимательстве (МСП) привели к необычному эффекту: число 
МСП год к году сократилось на 4,2%, причем в последний месяц сни-
жение даже ускорилось, но число работающих в этом  секторе не толь-
ко не уменьшилось, но и медленно увеличивается. Судя по статистике, 
антикризисные мероприятия правительства привели и к масштабной 
легализации микробизнеса, оказавшегося в части случаев малым 
или средним, а сокращение занятости в МСП,  вероятно, было скорее 
московским, чем общероссийским.

В распоряжении „Ъ“ оказались статистика Единого реестра субъектов МСП по со-
стоянию на 10 августа и ряд ретроспективных цифр, позволяющих оценить, в какой 
степени подтверждаемый Росстатом с июня обвал доходов от предпринимательства 
коррелирует с динамикой численности юрлиц сектора МСП и индивидуальных 
предпринимателей (самозанятых, число которых продолжает расти, единый реестр 
не учитывает). Общие данные подтверждают предположение о том, что противоэпи-
демические ограничения экономической активности в марте—мае и позже действи-
тельно привели к значимому сокращению числа МСП — на 10 августа 
2019 года их было 5,83 млн, год спустя — 5,59 млн (падение на 4,2%).

Без точных сведений о реально 
произведенном малым бизнесом 
ВВП цифры экономического спада  
во втором квартале могут оказать-
ся избыточно романтичными   
ФОТО НАТАЛЬИ МАКАРОВОЙ

Подписной  
индекс 50060
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Общий спад экономики в связи с «ко-
ронакризисом» вынуждает ведомст-
ва пересматривать свои планы в рам-
ках региональных государственных 
программ — так, Минэкономики пред-
лагает снизить на этот год показатели 
программы развития Северного Кавка-
за в части инвестиционной активности 
и создания рабочих мест. Объясняет-
ся это перераспределением бюджетных 
средств: деньги, которые власти наме-
ревались вложить в инвестпроекты, те-
перь планируется направить на социаль-
ные объекты. Не исключают в ведомстве 
и пересмотра показателей другой реги-
ональной госпрограммы — развития Ка-
лининградской области.

На фоне «коронакризиса» ведомства на-
мерены пересмотреть действующие под-
ходы к финансированию региональных 
госпрограмм, в частности, программы по 
развитию Северного Кавказа — в силу сни-
жения экономической активности Мин-
экономики предлагает сместить приори-
теты в сторону социальных проектов. Как 
следует из проекта изменений, ведомст-
во намерено снизить показатели госпро-
граммы по объему инвестиций в СКФО: в 
2020 году целевой уровень понижается с 
10,7 млрд руб. до 6,9 млрд руб., а итоговые 
показатели 2025 года — с 49,7 млрд руб. до 
46,1 млрд руб. 

Одновременно с этим Минэкономики 
предлагает снизить и ожидаемый результат 
по количеству новых рабочих мест: вместо 
1,6 тыс. в этом году ожидается 920 рабочих 
мест, а в 2025-м — вместо предусмотренных 
сейчас 10,5 тыс. ожидается 9,7 тыс. Коррек-
тировку целевых показателей в ведомстве 
объясняют «изменением целевого направ-
ления расходования бюджетных средств». 
В Минэкономики „Ъ“ сообщили, что сред-
ства, которые ранее планировалось вкла-
дывать в инвестпроекты на территории Се-
верного Кавказа, а также потратить на про-
ведение мероприятий по продвижению 
экспортных возможностей макрорегиона, 
из-за ограничений, вызванных эпидеми-
ей коронавируса, теперь предлагается на-
править в соцсферу — на создание объек-

тов здравоохранения, образования и ком-
мунальной инфраструктуры.

Отметим, предложения Минэкономики 
практически никак не соотносятся с идеей 
Минфина урезать финансирование госпро-
грамм на ближайшую трехлетку — в этом 
году Минэкономики предлагает лишь не-
значительно сократить объем бюджетных 
ассигнований (с 14,1 млрд руб. до 13,6 млрд 
руб.), не затрагивая финансирования на 
2021–2022 годы. Ранее Минфин предлагал 
сократить финансирование большинства 
госпрограмм — глава ведомства Антон Си-
луанов назвал их одним из ресурсов для фи-
нансирования нацпроектов, которые так-
же планируется скорректировать в силу их 
продления.

Не реализована пока эта идея и в проекте 
корректировок Минвостокразвития: пред-
лагая пересмотр целевых показателей про-
граммы развития Дальнего Востока, сокра-
щения ее финансирования ведомство не за-
кладывает. В целом предложения министер-
ства пока выглядят довольно оптимистично 
— показатели предлагается пересмотреть в 
сторону увеличения, но, как оговаривают-
ся в Минвостокразвития, с учетом результа-
тов 2019 года, которые, видимо, оказались 
выше запланированных. Впрочем, факти-
ческая картина выглядит не столь радужно 
— в ведомстве отмечают, что «в связи с не-
благополучной экономической ситуацией и 
пандемией коронавирусной инфекции 156 
резидентов ТОР и свободного порта Влади-
восток испытывают затруднения в реализа-
ции инвестиционных проектов». Из-за огра-
ничительных мер отменено или перенесе-
но около 50% мероприятий по обеспечению 
дальневосточных организаций трудовыми 
ресурсами, уже сейчас (относительно прош-
лого года) количество подписанных согла-
шений сократилось на 29%. 

Также может быть пересмотрена и про-
грамма развития Калининградской обла-
сти — как пояснили в Минэкономики, этот 
вопрос «будет дополнительно проработан в 
рамках ее очередной корректировки, в том 
числе с учетом последствий распростране-
ния новой коронавирусной инфекции». 

Евгения Крючкова

Госпрограммы  
теряют инвестиции
Минэкономики предлагает  
Северному Кавказу перераспределить 
средства в пользу соцобъектов

Первая в России и мире вакцина от ко-
ронавируса «Спутник V» разработки цен-
тра им. Гамалеи официально зареги-
стрирована. Об этом объявил президент 
Владимир Путин, уточнив, что его дочь 
уже привилась ею. В Минздраве заяви-
ли, что бесплатно хотят в первую оче-
редь прививать медиков и учителей. Ре-
гистрация препарата имеет для России 
«важное политическое значение», счита-
ет ученый-вирусолог, отметив отсутст-
вие научных публикаций о безопасности 
и эффективности вакцины. Препарат не 
подойдет аллергикам, людям с артрита-
ми, артрозами и другими хроническими 
заболеваниями, а также детям, преду-
преждают в центре им. Гамалеи.

О регистрации «первой в мире» вакци-
ны против COVID-19 Владимир Путин объ-
явил на совещании с членами правительст-
ва. По словам президента, разработка эффек-
тивна и формирует устойчивый иммунитет, 
а одна из его дочерей уже сделала привив-
ку. Речь идет о вакцине Gam-COVID-Vac, раз-
работанной Национальным исследователь-
ским центром эпидемиологии и микроби-
ологии им. Н. Ф. Гамалеи Минздрава РФ. Гла-
ва Минздрава Михаил Мурашко сказал, что 
препарат «показал высокую эффективность 
и безопасность». 

Ранее в Минздраве заявляли, что вакци-
нация населения начнется с октября 2020 
года. Как следует из регистрационного удо-
стоверения, вакцина под названием «Спут-
ник V» поступит в оборот 1 января 2021 
года. Владимир Путин уточнил, что вакци-
нация будет добровольной. Господин Му-
рашко дал понять, что сначала вакциниро-
ваться «предложат» медработникам и учи-
телям. В Минздраве отметили, что необхо-
димо сделать две прививки: такая схема, 
заверили в ведомстве, поможет сформиро-
вать иммунитет на срок до двух лет. Произ-
водство вакцины будет осуществляться на 
мощностях зеленоградского завода «Бин-
нофарм» (он станет одним из производите-
лей препарата), входящего в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова, заявили в корпо-
рации. Стоимость препарата там не раскры-
вают. Акции АФК «Система» на Московской 
бирже на новостях о вакцине к 16:15 втор-
ника росли на 9,55%.

«Спутник V», или Gam-COVID-Vac,— век-
торная двухкомпонентная вакцина на ос-
нове аденовируса человека, которая прош-
ла испытания на грызунах, приматах и двух 
группах добровольцев (по 38 человек в ка-
ждой). Вакцина не содержит компонентов 
COVID-19, заверили в Минздраве. Ранее за-
мдиректора по научной работе центра им. Га-
малеи Денис Логунов рассказывал, что в век-
торных вакцинах из аденовируса удаляют-
ся гены, отвечающие за размножение, поэто-
му сам он заразить человека не может, но мо-
жет «довезти» до клеток необходимый «груз». 
В случае с Gam-COVID-Vac это (как и у ряда за-
рубежных вакцин) ген, кодирующий S-белок 

SARS-CoV-2. Господин Логунов сообщал изда-
нию «Медуза», что вакцину начали разраба-
тывать в феврале 2020 года на основе анало-
гичных наработок против вируса MERS, ко-
торые шли в его центре три последних года.

ВОЗ опубликовала 31 июля данные о 26 
перспективных вакцинах от COVID-19, ко-
торые проходят клинические испытания 
на людях. По информации ВОЗ, до третьей 
фазы исследований дошли шесть вакцин: 
Оксфордского университета (совместно с 
AstraZeneca), американской Moderna (сов-
местно с Национальным институтом аллер-
гии и инфекционных заболеваний США), 
немецкой BioNTech (совместно с Fosun 
Pharma и Pfizer), китайской Sinovac, Ухань-
ского института вирусологии и Пекинско-
го института вирусологии (обе совместно 
с Sinopharm). В июле в Pfizer объявляли о 
цене $20 за дозу вакцины; в Moderna оцени-
вали ее в $30. Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов полагает, что сто-
имость российской вакцины составит около 
500 руб. за дозу. В Минздраве заявляли, что 
вакцинация населения против коронавиру-
са будет бесплатной.

Самой перспективной в ВОЗ считают 
оксфордскую вакцину. Так, 20 июля в меди-
цинском издании Lancet были опублико-
ваны результаты ее успешных испытаний 
на 1077 добровольцах. При этом в ВОЗ об-
ращали внимание, что отчеты о клиниче-

ских испытаниях российской Gam-COVID-
Vac не публиковались, и призывали власти 
РФ «следовать рекомендациям по производ-
ству вакцин». Глава Российского фонда пря-
мых инвестиций Кирилл Дмитриев сооб-
щил, что Минздрав уже направил соответ-
ствующие документы в ВОЗ, однако в орга-
низации 11 августа сообщили, что пока ни-
чего не получали.

Накануне Ассоциация организаций по 
клиническим исследованиям (АОКИ; входят 
25 фармкомпаний, в частности, AstraZeneca 
и Bayer) призывала отложить регистрацию 
российской вакцины. Организация напра-
вила в Минздрав письмо, сообщив, что в ее 
испытаниях участвовало менее 100 человек, 
тогда как обычно в ходе третьей стадии те-
стирования таких препаратов участвуют не-
сколько тысяч добровольцев. «Стремление 
как можно быстрее завершить разработку 
вакцины считаем… пережитком так называ-
емой героической парадигмы, характерной 
для времен пионеров вакцинации»,— по-
яснялось в письме. Впрочем, замглавы Рос-
здравнадзора Валентина Косенко сочла, что 
у авторов обращения не было достаточно ин-
формации о препарате. 

«Вакцина должна быть исследована на 
большом числе людей,— рассказал „Ъ“ экс-
перт-вакцинолог, просивший не упоминать 
его имя в СМИ.— У нас есть дети, старики, бе-
ременные женщины, люди с хроническими 
патологиями. У всех свои особенности функ-
ционирования иммунной системы». Приме-
чательно, что директор центра им. Гамалеи 
Александр Гинцбург сказал, что его вакцина 
противопоказана аллергикам, лицам с ар-
тритом, артрозом, поллинозами и другими 
хроническими заболеваниями, а вакцини-
ровать детей могут начать лишь после прове-
дения дополнительных исследований. 

Доцент кафедры инфекционных болез-
ней РУДН Сергей Вознесенский говорит, 
что регистрация вакцины имеет для России 
«важное политическое значение». Он также 
отмечает: пока нет опубликованных резуль-
татов научных и клинических исследова-
ний, «судить о ее возможностях можно лишь 
в самом общем плане». Главный врач медцен-
тра «Лидер-медицина» инфекционист Евге-
ний Тимаков считает, что массовая вакцина-
ция населения начнется не ранее 2021 года, 
а до этого будут идти дополнительные иссле-
дования на добровольцах — медработниках 
и учителях. «При эпидемической ситуации 
необходима ускоренная регистрация препа-
ратов, она упрощает переход к процессу про-
мышленного производства. Если делать это 
без предварительной регистрации, по окон-
чании испытаний бюрократия займет еще 
длительное время»,— рассуждает он. Госпо-
дин Вознесенский не исключает, что массо-
вой вакцинации и вовсе не потребуется, по-
ясняя, что антитела к коронавирусу уже име-
ет четверть населения РФ.

Александр Воронов, Мария Котова, 
Сергей Строкань

Россиянам  
доделали прививку
Объявлено о регистрации  
отечественной вакцины от коронавируса
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По оценке Минздрава, в ходе эпидемии 
коронавируса российские медучрежде-
ния недополучили около 50 млрд руб. 
из-за сокращения объемов плановой 
помощи населению. Ведомство предла-
гает компенсировать эту сумму клини-
кам за счет средств резервного фонда 
правительства. Если оценки Минздра-
ва верны, объем оказанной населению 
плановой медпомощи в марте—июне 
этого года сократился примерно на 7%, 
что в целом соответствует отзывам па-
циентских организаций и медицинских 
страховщиков. 

Медицинские организации, которые в 
ходе эпидемии коронавируса сократили 
объемы плановой медпомощи пациентам, 
смогут получить компенсацию выпадаю-
щих доходов из бюджета ОМС — Минздрав 
уже опубликовал соответствующий проект 
постановления правительства на портале 
regulation.gov.ru. Напомним, с апреля ме-
сяца в России было приостановлено прове-
дение плановых медицинских процедур, а 
также отложены государственная диспансе-
ризация и профосмотры работников отдель-
ных отраслей. Это сократило доходы ряда 
медорганизаций, особенно тех, которые не 
участвовали в оказании помощи больным 
коронавирусом. 

Как пояснила вчера в ходе совещания 
президента с правительством профиль-
ный вице-премьер Татьяна Голикова, Мин-
здрав и Минфин оценили объем доходов, 
недополученных медицинскими органи-
зациями в регионах в марте—июне 2020 
года, примерно в 50 млрд руб. «Из них 
44,2 млрд руб. пойдут на оплату медпо-
мощи, 3,3 млрд руб.— на оплату тестиро-
ваний пациентов и медработников»,— от-
метила она. Еще 2,4 млрд руб. необходи-
мо выделить на компенсацию неполучен-
ных доходов больницам и клиникам, кото-

рые находятся в федеральном ведении. По 
ее словам, в случае если президент поддер-
жит такой подход, Белый дом готов рассмо-
треть подготовленный Минздравом про-
ект постановления правительства на бли-
жайшем заседании. 

Сумма, названная социальным вице-
премьером, а соответственно, и сокраще-
ние объема оказанных медуслуг выгля-
дят относительно небольшими на фоне го-
дового бюджета ОМС — в 2020 году он со-
ставляет 2,225 трлн руб. Если предполо-
жить, что объем оказываемой медпомощи 
распределен в течение года относительно 
равномерно, то доход медорганизаций за 
март—июнь должен был бы составить око-
ло 700 млрд руб., следовательно, объем не-
дооказанной медпомощи за этот период до-
стигает примерно 7%. 

Хотя точно оценить сокращение объе-
мов медпомощи можно будет только с по-
мощью данных об оплаченных Федераль-
ным фондом ОМС счетах, отзывы пациент-
ских и ряда других медицинских органи-
заций скорее подтверждают, чем опровер-
гают эту цифру. Так, по словам вице-пре-
зидента Всероссийского союза страховщи-
ков Дмитрия Кузнецова, страховые пред-
ставители не зафиксировали сколько-ни-
будь массовых жалоб на невозможность по-
лучить плановое лечение в период эпиде-
мии. «Впрочем, очевидно, что сами пациен-
ты в этот период не очень стремились лечь 
на операцию или обследование из-за стра-
ха заразиться»,— говорит он. По оценке са-
мих пациентских организаций, проблемы 
с доступом к медпомощи были у отдельных 
групп пациентов — например, с гепатитом, 
так как в ряде регионов инфекционные от-
деления, куда они обращались, перепрофи-
лировали для лечения коронавируса (под-
робнее см. „Ъ“ от 22 апреля).

Анастасия Мануйлова

Больного пролечили 
незаметно
Правительство оценило сокращение  
плановой медпомощи во время эпидемии

Но детали статистики показывают, что 
процесс сильно сложнее и интереснее: кри-
зиса МСП, по сути, нет, а есть масштабное со-
кращение в микробизнесе — 4,2% год к году, 
и оно только отчасти вызвано пандемией.

В целом из статистики следует, что закры-
тие компаний МСП пока только началось: 
по состоянию на июль их было 6,05 млн — 
почти на 3% больше, чем прошлым летом. В 
июле—августе, впрочем, МСП массово за-
крывались — общее число сократилось на 
7,6%. Однако закрывался преимущественно 
микробизнес, число же средних предприя-
тий и ИП выросло за год на 5,2%. Сокращение 
собственно в малом бизнесе составило 3,3%.

Динамика же численности занятых в сек-
торе показывает, что с точки зрения работа-
ющих в этих компаниях и ИП людей ника-
кого кризиса нет. Всего в юрлицах сектора на 
10 августа 2019 года работало 12,89 млн чело-
век, у ИП — 5,9 млн. На 10 августа 2020 года в 
юрлицах МСП работает 12,9 млн человек (на 
0,2% больше), наемных сотрудников в ИП — 
5,88 млн (на 0,3% меньше). Общее число за-
нятых в малом и среднем бизнесе де-факто 
не изменилось — похоже, что предполагав-
шиеся еще в июне «массовые увольнения» с 

малых предприятий никакого вклада в рост 
на 1 процентный пункт безработицы в РФ не 
внесли, поскольку их или не было, или все 
уволенные (что маловероятно) мгновенно, 
еще в июне—июле, были замещены бывши-
ми сотрудниками крупных структур, остав-
шимися без работы.

При этом в средних предприятиях-юрли-
цах (основная форма для средних МСП) го-
довой рост занятости близок к фантастиче-
скому — 9,6%. Он полностью поглотил сокра-
щение на 1,2% занятых в микробизнесе и на 
0,9% в малом бизнесе. Схожая картина — в 
статистике численности ИП: за год их стало 
на 3,4% меньше, но почти все это — ликви-
дирующийся микробизнес. Сложные про-
цессы, в ходе которых микробизнес массо-
во ликвидируется, консолидируется и идет в 
наем в более крупные предприятия, разуме-
ется, нельзя исключать, однако вероятнее 
более простое объяснение: на фоне вполне 
предсказуемого умеренного сокращения 
низкооборотных МСП происходит легализа-
ция части микробизнеса и переход его в сле-
дующую «весовую категорию». Отчасти, ви-
димо, на процесс влияют льготы МСП в рам-
ках правительственных пакетов поддержки 
— «белым» МСП в этой схеме достается боль-
ше. Отметим также, что ускорившееся сокра-

щение числа МСП в июле сопровождалось 
ростом численности таких структур в июне.

В региональном разрезе динамика числа 
МСП не менее интересна. Крупнейшее со-
кращение за год — в Москве (5,2%), где эпиде-
мия была особенно сильной, уже в Москов-
ской области снижение составило всего 0,8%. 
В Ленинградской области число МСП вооб-
ще увеличилось за год на 0,3% (оно также вы-
росло на Чукотке на 1,7%, в остальных регио-
нах сокращалось, сильнее всего в Брянской 
области — на 7,5%). Из регионов с крупными 
когортами МСП сокращения в Санкт-Петер-
бурге (4,7%), Свердловской (4,3%), Челябин-
ской (4,5%) и Ростовской (4,2%) областях были 
близки к среднероссийским цифрам, в Татар-
стане — меньше (2,8%), в Красноярском крае 
— несколько больше (5,2%). Можно предпо-
ложить, что в реальности кризис МСП в ощу-
тимой мере повлиял на занятость в основ-
ном в Москве, где таких структур сейчас ра-
ботает 681 тыс.— на 38 тыс. меньше, чем год 
назад. Это 15% от общероссийского сокраще-
ния, возможно, что в Москве численность за-
нятых в МСП действительно снизилась боль-
ше, чем в регионах, что на фоне радикально 
меньших московских уровней безработицы 
почти незаметно.

Дмитрий Бутрин

Да не такой уж и малый

Вакцина, разработанная специа-
листами центра им.  Гамалеи, еще 
не описана в научных изданиях,  
но уже зарегистрирована   
ФОТО THE RUSSIAN DIRECT INVESTMENT FUND 
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Революции  
в белых браслетах не делаются

Он уточнил, что госпоже Тихановской пре-
доставлено жилье. «Она сама решит, как ей 
дальше поступать, возможно, пообщается со 
СМИ»,— добавил министр Линкявичюс.

МВД Литвы в свою очередь заявило, что го-
тово предоставить убежище и другим против-
никам президента Александра Лукашенко. 
«Не впервые представители белорусской оп-
позиции ищут убежища в нашей стране. Если 
так в силу политических причин или возмож-
ных угроз произойдет и на сей раз, Литва го-
това прийти им на помощь, пока не будут со-
зданы условия для безопасного возвращения 
домой»,— заявили в ведомстве.

Судя по другим заявлениям официально-
го Вильнюса, он может стать не только убежи-
щем для белорусских оппозиционеров, но и 
партнером, разделяющим их цели. «Мы дума-
ем, что сейчас нам следует скорректировать 
отношения с Белоруссией,— сказал министр 
Линкявичус.— В данный момент у меня нет 
ответа, но я считаю, что все опции и все воз-
можности выбора должны быть на рабочем 
столе, и должны быть определенные послед-
ствия, включая даже вероятные санкции в 
отношении тех, кто осуществлял этот обман 
(фальсификации на выборах.— „Ъ“), кто при-
менял избыточную силу».

Кроме того, Линас Линкявичюс предло-
жил услуги Вильнюса в качестве посредни-
ка на возможных переговорах между влас-
тью и оппозицией. Аналогичное предложе-
ние выдвинула и Варшава. «Польша готова 
играть роль посредника между оппозицией 
и президентом Лукашенко. Еще есть место 
для диалога»,— заявил глава МИД этой стра-
ны Яцек Чапутович.

Между тем незарегистрированный кан-
дидат на выборах-2020 Валерий Цепкало, во 
вторник находившийся в Киеве, дал понять 
„Ъ“, что белорусская оппозиция намерена сде-
лать ставку на формирование единой пози-
ции мирового сообщества и, по сути, добить-
ся повторения венесуэльского сценария. На-
помним, что де-факто у власти в этой стране 
остается Николас Мадуро, но большая часть 
западных стран признает легитимным прези-
дентом оппозиционера Хуана Гуайдо. «Мы об-
ращаемся к международному сообществу. Мы 
призвали созвать конференцию, саммит Ев-
росоюза, с приглашением туда всех заинтере-
сованных, прежде всего, конечно, соседей Бе-
лоруссии,— сказал Валерий Цепкало.— Там 
мы представим документы о фальсификаци-
ях, о том, как проходил избирательный про-
цесс. Страны смогут принять решение о том, 
соответствовал ли процесс выборов в Белорус-
сии каким-то элементарным нормам и кто в 
результате стал победителем этих выборов».

Кроме того, господин Цепкало поделился 
подробностями о задачах «Конгресса нацио-
нального спасения», создание которого анон-
сировал во вторник. По его словам, это будет, 
по сути, правительство в изгнании. «Мы бу-
дем формировать экономический блок, сило-
вой блок... У нас есть много людей из силовых 
органов, которые пошли за нами в соответст-
вии с совестью и законом,— сказал собесед-
ник „Ъ“.— Посмотрим, возможно, „Конгресс“ 
постепенно переродится именно в будущее 
правительство Белоруссии, которое проведет 
свободные демократические выборы».

Обращение  
с опущенными глазами
Тем временем власти Белоруссии делают все 
возможное, чтобы убедить население, что 
протесты позади, а лидер оппозиции броси-
ла своих сторонников. Государственное теле-
видение продемонстрировало другую виде-
озапись с участием Светланы Тихановской. 
Она сидит на черном кожаном диване, опу-
стив глаза, и зачитывает текст с листа: «Я не 

хочу крови и насилия. Я прошу вас не проти-
востоять милиции, не выходить на площади, 
чтобы не подвергать свои жизни опасности». 
Светлана Тихановская также сказала, что «на-
род Белоруссии сделал свой выбор», при этом 
не уточнив, какой именно. Как утверждают 
собеседники „Ъ“ в Белоруссии, после публи-
кации этого обращения в стране даже нена-
долго заработал интернет — видимо, чтобы 
сюжет увидело побольше людей.

Впрочем, сторонники оппозиции увере-
ны: эти слова Светлану Тихановскую застави-
ли сказать после многочасовой беседы в по-
мещении ЦИКа, куда она пришла в понедель-
ник подавать жалобу. «Тихановская три часа 
общалась в кабинете Ермошиной с двумя вы-
сокопоставленными силовиками»,— заяви-
ла остающаяся в стране Мария Колесникова, 
не исключив, что запись была сделана под их 
давлением. «Ни один здравомыслящий чело-
век не поверит, что видеообращение Тиханов-
ской было сделано добровольно,— согласил-
ся с этой версией президент Литвы Гитанас 
Науседа.— Это просто еще одно доказательст-
во методов, которые используются, чтобы сло-
мить дух человека и нации».

Как заявили в Госпогранкомитете Бело-
руссии, госпожа Тихановская покинула 
страну через контрольно-пропускной пункт 
«Котловка» около 3:30 во вторник. При этом 
глава МИД Литвы подтвердил, что белорус-
ские власти «не препятствовали отъезду, а 
даже помогли».

Августовская всебелорусская 
политическая стачка
Однако расчет белорусских властей на то, 
что без Светланы Тихановской протесты 
стихнут, не оправдался. Отличие от преды-
дущих дней заключалось лишь в том, что по-
мимо уличных акций белорусы начали заба-
стовки на предприятиях. Первым стал Мин-
ский электротехнический завод имени Коз-
лова, вторым — Жабинковский сахарный 
завод, третьим — Минский тракторный. 
Telegram-канал Nexta Live публиковал фото 
и видео, на которых было видно толпы лю-
дей, стоящих у проходных. Однако руковод-
ство предприятий во вторник заверяло, что 
производство не останавливалось. Также в 
Telegram-каналах появлялась информация 
о забастовках в концерне «Белнефтехим», на 
Минском автомобильном заводе, Белорус-
ском металлургическом заводе, в Институте 
химии новых материалов, на бобруйском за-
воде «Белшина», но ее также не подтвержда-

ли. А и. о. главы БелАЗа Олег Степук расска-
зал, что на предприятии прошла встреча с 
активом, на которой руководство пыталось 
отговорить сотрудников бастовать. «Если мы 
перестанем работать, рынок нас ждать не бу-
дет. Наше место займут другие. Возможно, 
кто-то за границей только этого и ждет. Дес-
табилизировать коллектив из почти 9,5 тыс. 
человек — это дорогого стоит»,— цитирует 
господина Степука агентство БелТА.

Лидер Белорусского конгресса демократи-
ческих профсоюзов (БКДП) Александр Яро-
шук рассказал „Ъ“, что даже такая форма про-
теста в его стране сопряжена с серьезными ри-
сками. «В Беларуси вовсе нет возможности за-
конно провести забастовку,— сказал он „Ъ“.— 
В России нет ответственности рабочих за учас-
тие в забастовке, даже если суд впоследствии 
признает ее незаконной. В Беларуси это закан-
чивается в лучшем случае увольнением, в худ-
шем — возбуждением уголовного дела».

По словам господина Ярошука, БКДП не 
призывает рабочих поддержать общенаци-
ональную забастовку, чтобы не спровоциро-
вать увольнения и возбуждение уголовных 
дел против них. «Однако мы восхищаемся 
людьми, которые, зная возможные последст-
вия, все же выражают свой гражданский про-
тест»,— сказал Александр Ярошук.

Последняя успешная забастовка, по сло-
вам главы БКДП, прошла в Белоруссии в 
1992 году. Тогда шахтеры из Солигорска су-
мели добиться повышения зарплаты, оста-
ваясь в шахте 44 дня. После избрания Алек-
сандра Лукашенко стачка была всего одна 
— в 1995 году. «Это была забастовка маши-
нистов метро, которая была жестоко подав-
лена. Людей сразу уволили, а тогдашний 
мэр Москвы Юрий Лужков прислал штрей-
кбрехеров, которые водили поезда вместо 
них»,— рассказал господин Ярошук.

Примечательно, что протесты в минском 
метро были заметны и вчера. Правда, с маши-
нистами они никак не связаны. Один мужчи-
на спрыгнул на рельсы и заблокировал дви-
жение поезда, держа в руках плакат «Пере-
станьте убивать и калечить людей». А к вече-
ру власти, как и в предыдущие дни, закрыли 
несколько станций метро, чтобы затруднить 
людям доступ в центр города. Но несмотря на 
это, уличные протесты в белорусской столице 
и в других городах продолжились. Так, в цент-
ре Бреста произошли столкновения протесту-
ющих с ОМОНом. Не обошлось и без ставших 
уже традиционными задержаний.

Кирилл Кривошеев

Киберзвуковое оружие 
Россия говорит о новом нападении 
с территории Германии

Министр иностранных дел ФРГ  Хайко 
Маас прилетел в Россию, чтобы  среди 
прочего поговорить с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым о  кибератаке 
на  Бундестаг, которую в 2015 году 
 якобы осуществили российские спец
службы. Но в ответ он услышал встреч
ные претензии: по подсчетам Москвы, 
за последние полтора года с террито
рии Германии 75 раз пытались взломать 
объекты в России, прежде всего госуч
реждения. Для урегулирования конф
ликтов стороны условились возобно
вить консультации по кибертема тике. 
В целом же между двумя делегация
ми на сей раз нашлось гораздо боль
ше сближающих, чем проблемных 
 вопросов.

То ли в российско-германских отноше-
ниях наступил более благоприятный пери-
од, то ли дипломаты просто соскучились по 
живому общению, но Сергей Лавров и Хай-
ко Маас были явно рады встретиться. Они 
обращались друг к другу подчеркнуто на 
«ты» и по крайней мере в открытой части 
встречи избегали жестких взаимных выпа-
дов, хотя противоречий между Москвой и 
Берлином предостаточно. В последнее вре-
мя Россия и Германия все чаще оказывают-
ся по одну сторону баррикад, в то время как 
по другую находятся США.

Москва и Берлин хотят достроить газо-
провод «Северный поток-2», в то время как 
Вашингтон пытается этому помешать. Они 
стремятся сохранить иранскую ядерную 
сделку, а Америка хочет ее окончательно 
разрушить. Россия и ФРГ за сохранение ре-
жимов контроля за ядерными и обычными 
вооружениями, в то время как США посте-
пенно избавляются от всех ограничений в 
этой сфере. Российские и немецкие офици-
альные лица не устают подчеркивать важ-
ность Всемирной организации здравоохра-
нения для преодоления пандемии корона-
вируса, а американцы ругают ее почем зря. 
Таких примеров все больше. Как уже писал 
„Ъ“, из лояльного союзника Германия ста-
новится едва ли не главным оппонентом 
США в Европе, и России это на руку (см. „Ъ“ 
от 17 июня). Неудивительно поэтому, что, 
согласно последним опросам, 47% немцев 
рады сокращению американского военно-
го контингента на территории ФРГ (в то вре-
мя как только 32% хотели бы сохранить его 
в прежнем численном составе), а внешнюю 
политику США при президенте Дональде 
Трампе позитивно оценивают лишь 12% 
респондентов. Ожидать, что из-за разлада 
с США Германия пойдет на резкое сближе-
ние с Россией, конечно, не стоит, но общий 
фон для российско-германских отношений 
сейчас достаточно благоприятный.

Из острых тем, о которых приехал пого-
ворить Хайко Маас,— кибератака на Бунде-
стаг в 2015 году и убийство в 2019 году в Бер-
лине гражданина Грузии Зелимхана Хангош-
вили. По мнению властей ФРГ, за обоими ин-
цидентами стоят российские спецслужбы. В 
ходе пресс-конференции по итогам перего-
воров с Сергеем Лавровым Хайко Маас посе-
товал, что Москва отказывается предостав-
лять запрашиваемую Берлином информа-
цию по этим делам. Сергей Лавров на это от-
ветил, что власти ФРГ ни в том, ни в другом 
случае не представили доказательств «рус-
ского следа». А затем перешел в информаци-
онную контратаку: по его словам, в прошлом 
и в этом году было зарегистрировано «значи-
тельное количество» кибератак против объ-
ектов и организаций в России, исходивших 
из германского сегмента интернета.

„Ъ“ попросил главу МИД РФ уточнить, о 
чем речь. «Национальный координацион-
ный центр по компьютерным инцидентам 
с января 2019 года по конец мая нынешне-

го года зафиксировал 75 случаев, когда рос-
сийские ресурсы, включая более 50 госу-
дарственных учреждений, подвергались 
хакерским атакам из германского сегмен-
та интернета,— пояснил он.— По всем этим 
случаям были направлены уведомления в 
соответствующую германскую структуру. 
Из 75 случаев только в семи были получены 
ответы формального характера». В этой свя-
зи Сергей Лавров напомнил о российско-
германских межведомственных консульта-
циях по кибербезопасности, которые про-
водились до 2018 года, но с тех пор замо-
рожены по инициативе ФРГ. Из его высту-
пления следовало, что в ходе переговоров с 
Хайко Маасом была достигнута договорен-
ность о возобновлении контактов по этой 
линии. Немецкий гость это не подтвердил 
и не опроверг. Но по крайней мере внешне 
создалось впечатление, что тема из разряда 
«острых противоречий» перешла в катего-
рию «рабочих вопросов».

Из всех международных тем, которых ми-
нистры коснулись в ходе публичной части 
встречи, будь то Сирия, Ливия, Иран или 
контроль над вооружениями, они по-разно-
му расставляли акценты только по Украине. 
Сергей Лавров настаивал на том, что ответст-
венность за подавляющее число случаев на-
рушения перемирия в Донбассе несут воору-
женные силы Украины, в то время как Хайко 
Маас был гораздо менее категоричен.

По вопросу об американском санкцион-
ном давлении на участников проекта «Се-
верный поток-2» министры и вовсе говори-
ли фактически в унисон. «Мы ценим прин-
ципиальную позицию Берлина в поддержку 
этой исключительно коммерческой ини-
циативы, которая поможет диверсифици-
ровать маршруты поставок природного га-
за и поможет укрепить энергетическую без-
опасность Европы на основе тех оценок, ко-
торые сами европейские страны выносят. А 
не на основе оценок, которые делаются из-за 
океана»,— сказал Сергей Лавров. По его сло-
вам, США «не видят для себя никаких крас-
ных линий, никаких краев». «Они преследу-
ют, без всякого дипломатического оформле-
ния, одну простую цель — иметь возмож-
ность делать все, что им заблагорассудится, 
и в мировой политике, и в мировой эконо-
мике»,— заявил глава МИД РФ.

Хайко Маас, в свою очередь, хоть и сделал 
оговорку, что для Германии и для Европы 
«трансатлантические связи на протяжении 
многих лет имеют выдающееся значение», 
тем не менее, дал понять, что Берлин линию 
Вашингтона в отношении «Северного пото-
ка-2» не одобряет. «Санкции между партнера-
ми — это неверный путь, это ложный путь. 
В конце концов, это наше суверенное реше-
ние, откуда мы будем закупать энергоноси-
тели. Никакое государство не может при по-
мощи угроз определять энергетическую по-
литику Евросоюза»,— заявил глава МИД ФРГ. 
При этом он не ответил на вопрос „Ъ“, какие 
меры правительство Германии готово при-
нять для защиты немецких компаний от 
американских санкций.

Как бы то ни было, прогноз Сергея Лав-
рова звучал оптимистично: «Участники-
компании „Северного потока-2“, включая 
российских, немецких и других, настрое-
ны на то, что этот проект должен быть за-
вершен, и, как я понимаю, есть основа-
ния полагать, что это будет сделано в самое 
ближайшее время». Тем временем на лен-
тах новостных агентств появилось сообще-
ние: немецкая компания Uniper, один из 
европейских партнеров «Северного пото-
ка-2», допускает, что из-за ожидаемых но-
вых санкций США проект может столкнуть-
ся с задержками или же вовсе остаться не-
завершенным.

Елена Черненко
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После многочасовой беседы в здании ЦИКа с двумя высокопоставленными 
силовиками Светлана Тихановская выступила с обращением,  
в котором призвала своих сторонников не выходить на площади  
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Распишитесь и не получите
Партии столкнулись с новыми сложностями при сборе подписей

Новые нормы избирательного законо
дательства, касающиеся сбора под
писей, вызвали серьезные трудности 
у  непарламентских партий. Наиболь
шие проблемы в ходе нынешней кампа
нии возникли с требованием к избира
телям лично вносить в подписные листы 
свои данные: не все граждане оказались 
готовы тратить на это свое время. Кроме 
того, выросло число подписей, отбра
кованных изза ошибок в личных дан
ных и подозрений на подделку почерка. 
Впрочем, и партии, и эксперты уверены, 
что на сбор подписей негативно  влияет 
не только новая норма, но и ежегодно 
меняющееся выборное законодатель
ство в целом.

К выборам 2020 года в процедуру сбора 
подписей в поддержку кандидатов и партий 
были внесены изменения. Ранее подпис-
ной лист заполнял сборщик, а от граждани-
на требовалось лишь поставить дату и под-
пись. Теперь же избиратель лично вписыва-
ет свои данные, что нередко приводит к раз-
ночтениям.

«Поскольку людей с хорошим почерком 
ничтожно мало, нововведения расшири-
ли для избиркомов возможности заявить о 
„двойном прочтении“,— говорит секретарь 
федерального совета Партии дела Алексей 
Лапушкин.— Раньше подписи собирал спе-
циально обученный сборщик, который не-
сколько дней тренировался писать четким 
почерком. Избиратель же может писать как 
угодно, в итоге вашу „К“ читают как „Н“ и го-
ворят, что фамилия ваша не Кирова, а Ниро-

ва. А такой человек не значится в списках из-
бирателей, и подпись ваша недействитель-
на». Сборщикам приходилось тестировать 
граждан на черновиках и просить их пере-
писывать до тех пор, пока почерк не станет 
разборчивым, рассказывает партиец: это за-
тягивало и усложняло процесс, поскольку не 
каждый человек хотел тратить на это время.

Заместитель председателя Партии ро-
ста Виктор Звагельский жалуется, что мно-
гие графологи бракуют подписи «не гля-
дя»: «В Калининграде, Тамбовской и Влади-
мирской областях они смотрели даже не 
на то, насколько правильно и какой рукой 
поставлена подпись, а не вышла ли она за 
квадратик. Если вышла — подпись брако-
ванная». Графологическая экспертиза в су-
дах проводится не менее месяца, а в избир-
комах ее делают за сутки, подчеркивает го-
сподин Звагельский: «Графолог смотрит на 
подписи и говорит: половина из них напи-
сана одной рукой, потому что я так решил». 
При этом парламентские партии принима-
ют «все более иезуитские законы», чтобы 
помешать оппонентам участвовать в выбо-
рах, негодует он: «Человек, какое-то время 
пишущий бумагу, несколько раз за это вре-
мя меняет почерк. К тому же одно дело убе-
дить его расписаться и другое — заполнить 
целый подписной лист».

Заместитель председателя ЦК партии 
«Коммунисты России» Сергей Малинкович 
признается, что с учетом новой нормы и ко-
ронавируса сбор подписей оказался «пра-
ктически невозможным»: «У каждого чело-
века есть особенности почерка, грамотно-

сти, а некоторые просто не открывают две-
ри, боясь заболеть». Так, в Воронежской об-
ласти партия не успела собрать нужное ко-
личество подписей: не хватало людских ре-
сурсов и времени, потому что почти каж-
дый лист избирателям приходилось пере-
писывать по три-четыре раза из-за нераз-
борчивого почерка, говорит политик: «Из-
менения в подписной системе ухудшили 
положение партий, которым нужно соби-
рать подписи. У нас есть отказы по очень ма-
леньким муниципалитетам, где нужно со-
брать всего 60–80 подписей. Но требования 
ужесточили, комиссии стали требователь-
нее, а люди в этих поселках с документами 
почти не работают».

«Выбраковка подписей избиркомами — 
не юридическая, а политическая пробле-
ма,— уверен лидер „Яблока“ Николай Рыба-
ков.— Неправильное прочтение подписных 
листов — известная технология фильтрации 
кандидатов и партий. Мы всегда тщательно 
собираем автографы и проводим жесточай-
шую проверку, чтобы у избиркомов не было 
и малейшего повода придраться. Но если да-
но указание не пускать — никакая тщатель-
ность не помогает». Из-за неверного прочте-
ния подписей, говорят яблочники, их спи-
ски или кандидатов сняли в Дагестане, Ар-
хангельской, Челябинской, Калужской, Ря-
занской и Ивановской областях.

Заместитель председателя ЦИКа Николай 
Булаев «пока не видит» такой проблемы, что-
бы у партий «массово браковались подпи-
си»: «Если избиратель не помнит, как его зо-
вут, или неправильно записывает адрес сво-

его места жительства, у меня, естественно, 
возникает сомнение, что это он сам запол-
нял». Неразборчивые записи тоже засчиты-
ваются, если там нет фактических ошибок, 
уверяет он: «Если там вместо одной буквы 
читается другая — я не знаю, где это браку-
ется. В ЦИКе мы такие подписи возвращаем 
и рекомендуем это делать всем комиссиям». 
Мнение о том, что подписи бракуют из-за по-
черка, в большей степени легенда, добавля-
ет господин Булаев.

Возможность собирать до половины под-
писей через портал «Госуслуги» (в 2020 году 
такой эксперимент проходит в трех регио-
нах) партийцы оценивают положительно, 
но отмечают, что эта процедура применяет-
ся не очень широко из-за нехватки техниче-
ских возможностей и опасений граждан по 
поводу кражи их персональных данных. На-
пример, в Пермском крае этой опцией вос-
пользовался только врио губернатора Дмит-
рий Махонин.

В Челябинской области на проблемы с 
электронным сбором подписей жаловалось 
«Яблоко», сообщавшее о сбоях в работе «Го-
суслуг»: партийцы не видели число людей, 
поддержавших выдвиженцев, а у некоторых 
кандидатов по одномандатным округам «об-
нулились» уже собранные подписи. «Все ра-
ботает очень плохо. Функционал по поддер-
жке кандидатов „запрятан“ и до сих пор не 
всем доступен. В мобильном приложении 
люди не могут проголосовать. С портала 
госуслуг у нас пришло менее 1% от собран-
ных подписей, хотя мы очень рассчитыва-
ли на электронный сбор подписей в услови-

ях пандемии»,— говорил ранее лидер челя-
бинского «Яблока» Ярослав Щербаков.

Впрочем, в целом партийцы не считают 
новые нормы главной проблемой выборов. 
Гораздо больше их заботят большое число 
требуемых автографов, сжатые сроки сбора, 
снижение допустимой доли брака в подпис-
ных листах с 10% до 5% и неравные условия 
в агитации и финансировании. «Мы тратим 
собственные деньги, а парламентские пар-
тии финансируются (государством.— „Ъ“) и 
просто вкладывают эти деньги, чтобы рас-
сказать, какие они хорошие»,— отмечают в 
Партии роста. «Коммунисты России» предла-
гают давать партиям, собирающим подпи-
си, бесплатные площади в прессе, чтобы ин-
формировать граждан о процедуре: «Это бы-
ло бы справедливо и хоть как-то поставило 
партии в относительно равные условия».

Член движения «Голос» Дмитрий Несте-
ров согласен, что новая норма о подписях со-
здает новый барьер, но «принципиально ни-
чего не меняет»: «Как браковали ранее под-
писи по нелепыми и формальными осно-
ваниям, так и сейчас это делают. То, что сей-
час увеличилось количество брака, означает, 
что власть меньше хочет пускать независи-
мых кандидатов, и поэтому с каждым годом 
создается все больше искусственных барье-
ров для них. Так что большое зло — не сама 
норма, а вся избирательная система». А оспо-
рить мнение избиркомов по-прежнему оста-
ется трудной, а подчас и невыполнимой за-
дачей, резюмирует эксперт.

Кира Дюрягина,  
корреспондентская сеть
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На этой неделе СБ ООН может рассмотреть амери-
канский проект резолюции о продлении «оружейно-
го эмбарго» в отношении Ирана. Заранее известно, 
что в случае вынесения резолюции на  голосование 
Россия и Китай наложат на нее вето. Однако Вашин-
гтон это не смущает, у него уже готовы другие вари-
анты давления на Тегеран. Европейские члены Сов-
беза разделяют обеспокоенность США в отношении 
военных программ Тегерана, но при этом опасают-
ся окончательно похоронить «ядерную сделку», вы-
ходом из которой угрожает Иран в случае реализа-
ции американских планов.

«Соединенные Штаты используют все инструмен-
ты в своем арсенале для того, чтобы обеспечить продле-
ние оружейного эмбарго»,— заявила постпред США при 
ООН Келли Крафт телеканалу Fox News. Ее интервью 
предшествовало обсуждению в СБ ООН американского 
проекта резолюции по продлению разрешительного ре-
жима поставок вооружений Ирану. О том, что документ 
будет представлен на этой неделе, ранее заявил госсе-
кретарь США Майк Помпео. Он предупредил, что если 
на резолюцию будет наложено вето, то Вашингтон все 
равно продолжит добиваться своей цели.

Разрешительный режим стал частью «ядерной сдел-
ки» (Совместный всеобъемлющий план действий, 
СВПД) и был вместе с нею закреплен в резолюции 2231, 
принятой в 2015 году. Действие режима истекает 18 ок-
тября. «Оружейным эмбарго» его называют потому, что 
страна, желающая продать Тегерану вооружения, в те-
ории может это сделать, обратившись за разрешением 
к Совбезу, но заранее ясно, что Вашингтон заблокирует 
сделку. Иран заранее дал понять, что продление разре-
шительного режима окончательно разрушит СВПД, так 
как это была пакетная сделка. Впрочем, экспертное сооб-
щество уверено, что развал СВПД выгоден США, так как 
может открыть дорогу для возвращения не только аме-
риканских, но и глобальных санкций в отношении Те-
герана. Напомним, что Вашингтон вышел из «ядерной 
сделки» еще два года назад. «Все в ООН понимают, что ре-
золюция (США.— „Ъ“) лишь приоткрывает занавес для 
гораздо более серьезной борьбы вокруг иранской „ядер-
ной сделки“»,— сказал «Голосу Америки» директор по де-
лам ООН в International Crisis Group Ричард Гоуэн.

Первый вариант американской резолюции уже обсу-
ждался в Совбезе в конце июня, однако не был вынесен 
на голосование. Москва и Пекин заранее дали понять, 
что заблокируют резолюцию. Европейские члены СБ 
ООН также не проявили энтузиазма в отношении аме-
риканского проекта. Несмотря на то что они полностью 
разделили с США опасения в отношении иранских во-

енных программ, судьба СВПД для них все же оказалась 
приоритетной. Новый проект резолюции существенно 
не изменился. Он по-прежнему предлагает ввести запрет 
на поставки, продажу или передачу оружия и связанных 
с ним материалов Ирану и из Ирана и предусматривает 
изъятие и утилизацию груза. Планируется также запре-
тить делиться с Ираном специалистами, знаниями, фи-
нансовыми ресурсами, которые могут быть использо-
ваны для создания и обслуживания вооружений. Из но-
вого в документе появился список граждан Ирана, про-
тив которых предлагается ввести санкции в виде запрета 
на въезд и замораживания активов. Среди них команду-
ющий силами специального назначения «Аль-Кудс» Кор-
пуса стражей исламской революции Эсмаил Гаани.

Накануне новой битвы в СБ ООН Вашингтон получил 
поддержку от шести стран—членов Совета сотрудниче-
ства арабских государств Персидского залива. В отправ-
ленном в воскресенье совместном письме в СБ ООН они 
подчеркнули, что Тегеран «не прекратил и не отказался 
от вооруженного вмешательства в дела соседних стран». 
Иран обвиняют в том, что он вооружает боевиков дви-
жения «Хезболла» в Ливане и Сирии, шиитских боеви-
ков в Ираке, «террористические группы» в Бахрейне, Ку-
вейте и Саудовской Аравии. В Тегеране назвали это пись-
мо «безответственным заявлением». Москва и Пекин по-
прежнему готовы наложить вето на резолюцию.

В то же время в Москве не исключают компромиссных 
решений. «Есть целый ряд идей, которые выдвигают на-
ши европейские коллеги. Россия, в свою очередь, внесла 
некоторые предложения, которые, на наш взгляд, помо-
гли бы возобновить сотрудничество всех без исключения 
подписантов СВПД»,— заявил во вторник глава МИД РФ 
Сергей Лавров в ходе переговоров в Москве с немецким 
коллегой Хайко Маасом (см. стр. 3). Несколько недель на-
зад, во время визита в Россию министра иностранных дел 
Ирана Мохаммада Джавада Зарифа, Сергей Лавров так-
же отмечал, что шанс на «возвращение СВПД в устойчи-
вое русло» все еще есть. В идеале для Москвы предпочти-
тельно, чтобы резолюцию вообще не выносили на голо-
сование, дискуссию свести к мерам доверия в поддержку 
СВПД, а ради успокоения арабских стран сделать акцент 
на вопросах региональной стабильности. Еще в прошлом 
году Россия обновила свою Концепцию безопасности 
в Персидском заливе и предложила обсудить ее всем за-
интересованным сторонам. Центральная идея Москвы — 
диалог между арабскими странами и Ираном. Впрочем, 
если даже голосование состоится, согласованность евро-
пейской, российской и китайской позиций по сохране-
нию СВПД дает шанс, что Вашингтон не сможет добиться 
возвращения всех санкций в отношении Тегерана.

То, что Россия и ЕС пока не обнародовали своих идей, 
дало почву для спекуляций в иранских СМИ — в них 
со ссылкой на анонимный источник говорилось о пред-
ложениях Германии и Франции отменить в ближайшее 
время некоторые санкции в отношении Тегерана. Офи-
циальный представитель МИД Ирана Аббас Мусави да-
же был вынужден публично опровергать эти слухи. При 
этом он не исключил, что тема «санкционной полити-
ки США станет источником ссоры» между ЕС и Вашинг-
тоном. В Тегеране также весьма скептически отнеслись 
к заявлению президента США Дональда Трампа о том, 
что в случае его переизбрания Вашингтон в течение ме-
сяца достигнет соглашения с Ираном. «У Трампа было 
четыре года, чтобы выбрать правильный путь и начать 
успешную дипломатию с Ираном»,— заявил официаль-

ный представитель иранского правительства Али Ра-
бии. Он подчеркнул, что политика давления на Тегеран 
контрпродуктивна.

Иранские власти не ограничиваются словами. 
Во вторник стало известно, что двое граждан Исламской 
Республики Иран приговорены к десяти годам тюремно-
го заключения по обвинению в шпионаже в пользу Из-
раиля и западных стран. Еще трое ждут суда. За послед-
ний год в Тегеране также вынесли несколько смертных 
приговоров за шпионаж. Кроме того, Иран продолжает 
демонстрировать успехи своей военной промышленно-
сти и ведет активный диалог с соседями — в первую оче-
редь Ливаном, Сирией и Ираком, давая понять, что свою 
политику менять не собирается.

Марианна Беленькая

Выбор между оружейным и ядерным
У США готов новый проект резолюции Совбеза ООН об эмбарго на поставку вооружений Ирану

Как стало известно „Ъ“, 
Следственный  комитет 
России (СКР) завершил 
расследование уголовно-
го дела о хищении бюд-
жетных средств, выде-
ленных на реставрацию 
объектов культурного на-
следия. Его основными 
фигурантами являются 
бывший глава департа-
мента государственной 
охраны культурного на-
следия Министерства 
культуры Владимир Цвет-
нов и его заместитель Па-
вел Мосолов, а также три 
бизнесмена. Следствие 
считает, что только при 
подготовке документа-
ции для восстановления 
Спасо-Преображенско-
го Соловецкого монасты-
ря обвиняемые похитили 
около 20 млн руб. Рассле-
дование дела о хищении 
средств, выделенных не-
посредственно на рестав-
рацию, продолжается.

Ремонтно-реставрацион-
ные работы объектов ансам-
бля Соловецкого монасты-
ря и отдельных сооружений 
островов Соловецкого архи-
пелага проводились в рам-
ках программы «Развитие 
культуры и туризма» и ФЦП 
«Культура России». Отметим, 
что в 1991 году комплекс па-
мятников архитектуры Со-
ловецкого архипелага был 
включен в список памятни-
ков всемирного культурного 
наследия ЮНЕСКО. В общей 
сложности на реконструк-
цию 70 объектов на архипе-
лаге из бюджета выделили 
около 6 млрд руб.

В конце 2017 года, когда 
была освоена примерно по-
ловина этой суммы, по по-
ручению президента Влади-
мира Путина Генпрокурату-
ра и Счетная палата прове-
ли проверку расходования 
средств, выделенных Мин-
культом на восстановление 
исторических объектов на Со-
ловках. В итоге выяснилось, 
что часть денег была украде-
на. В феврале 2018 года СКР 
возбудил по этому факту пер-
вое уголовное дело о мошен-
ничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
А в сентябре прошлого года 
из него выделили в отдель-
ное производство материа-
лы о хищении в 2011–2016 го-
дах почти 20 млн руб. при реа-
лизации пяти госконтрактов 
по реконструкции Спасо-Пре-

ображенского Соловецкого 
монастыря. Его фигурантами 
стали бывший глава департа-
мента государственной охра-
ны культурного наследия Ми-
нистерства культуры Влади-
мир Цветнов, его заместитель 
Павел Мосолов, а также биз-
несмены Сергей Семиков, Та-
тьяна Магдеева и Станислав 
Волков. Еще несколько чело-
век находятся в розыске. 

Организатором аферы 
следствие считает Владими-
ра Цветнова, который оста-
вил свое кресло в июле 2018 
года и на момент ареста ра-
ботал руководителем управ-
ления культурного наследия 
и членом наблюдательного 
совета ФАУ «Роскапстрой». 
Павел Мосолов и после ухода 
шефа занимал в министерст-
ве ту же должность.

По версии СКР, для хи-
щения денежных средств 
чиновники привлекли тог-
дашнего гендиректора ООО 
«Сфера» Сергея Семикова, 
гендиректора ООО «Смар-
тфинанс» Татьяну Магдееву 
и руководителя ООО «Альт» 
Станислава Волкова. Чинов-
ников и коммерсантов задер-
жали осенью прошлого года.

Из материалов дела сле-
дует, что Владимир Цветнов 
«влиял на позицию конкурс-
ной комиссии, обеспечивав-
шей победу компаниям, ко-
торые в дальнейшем полу-
чали подряды на реставра-
цию объектов в Соловецком 
монастыре». Впрочем, хище-
ния денежных средств, выде-
ленных именно на реставра-
цию объектов культурного на-
следия, остались за рамками 

выделенного дела, и рассле-
дование этих эпизодов еще 
продолжается. Сейчас же фи-
гурантам вменяются лишь 
хищения при «заключении 
с подконтрольными им ком-
паниями государственных 
контрактов на выполнение 
работ по сбору, подготовке 
и уточнению сведений и про-
ведению историко-культур-
ных экспертиз объектов куль-
турного наследия». Ключевую 
роль в этом, по версии след-
ствия, играл Павел Мосолов, 
якобы занимавшийся фаль-
сификацией документов для 
внесения определенных объ-
ектов культурного наследия 
в соответствующий реестр. 
При этом многие из них либо 
вовсе не нуждались в рестав-
рации, либо смета на их вос-
становление сильно завыша-

лась. Легитимность решени-
ям Павла Мосолова, говорит-
ся в деле, придавали соответ-
ствующие акты и экспертные 
заключения, выданные ООО 
«Сфера» Сергея Семикова. 
В мае 2019 года эта фирма пре-
кратила свое существование.

Обналичиванием и ве-
дением бухгалтерии в этой 
группе, как считают в СКР, 
занималась Татьяна Магдее-
ва. Во время обыска у нее на-
шли реквизиты 77 фиктив-
ных организаций.

Отметим, что после задер-
жания Татьяна Магдеева ста-
ла единственной, кто почти 
сразу же признал участие 
в инкриминированном дея-
нии, и уже через два месяца 
Мосгорсуд перевел ее из СИ-
ЗО под домашний арест. 
Правда, в своих показаниях 
Татьяна Магдеева утвержда-
ла, что якобы не знала о кри-
минальном происхождении 
денег, а обналичиванием за-
нималась по просьбе Сергея 
Семикова.

На момент окончания рас-
следования обвиняемая Маг-
деева свою вину признала 
лишь частично. «Мы по соб-
ственной инициативе про-
вели несколько почерковед-
ческих экспертиз, которые 
приобщены следствием к ма-
териалам дела и доказывают 
ее непричастность к инкри-
минированному деянию,— 
заявила „Ъ“ ее адвокат Ири-
на Якубовская.— В частно-
сти, установлено, что подпи-
си Татьяны Магдеевой на бух-
галтерских документах под-
дельные, выполнены с под-
ражанием ее почерку». Ад-
вокат добавила, что ее подза-
щитной вменяются «два эпи-
зода на 2 млн руб.». 

Изначально отрицавший 
свою вину Павел Мосолов, 
после того как провел в СИ-
ЗО несколько месяцев, так-
же дал признательные по-
казания об участии в махи-
нациях. В феврале 2020 го-
да и ему изменили меру пре-
сечения с реального ареста 
на домашний.

На данный момент под 
стражей остаются Владимир 
Цветнов и Сергей Семиков. 
Причем последний, по сло-
вам его защитников, также 
«сотрудничает со следстви-
ем». В ближайшие дни все 
обвиняемые приступят к оз-
накомлению с собранными 
следствием материалами.

Олег Рубникович

Чиновникам Минкульта готовят Соловки
На экспертизах культурного наследия украли миллионы

Как стало известно „Ъ“, в Гага-
ринском райсуде Москвы прош-
ли прения сторон по уголовно-
му делу о хищении 700 млн руб. 
из М-банка,  принадлежавшего 
Анатолию Мотылеву. Сам  банкир 
проживает в Лондоне, а для трех 
его предполагаемых сообщни-
ков гособвинение запросило пра-
ктически максимальный срок — 
по девять лет колонии общего 
режима. Защита настаивает 
на прекращении уголовного пре-
следования фигурантов, посколь-
ку, по ее версии, не был установ-
лен даже сам факт хищения.

Уголовное дело бывшей помощ-
ницы Анатолия Мотылева Ольги 
Ивановой, его экс-советника Иго-
ря Леонова, а также гендиректора 
ООО «Брокерские и депозитарные 
услуги» Станислава Маркеева Гага-
ринский райсуд Москвы рассматри-
вал ровно год. Вчера по делу прош-
ли прения сторон, закончившиеся 
поздно вечером. 

Выступая в суде, гособвинитель 
фактически повторил версию СКР, 
установившего, что в марте 2014 го-
да по указанию господина Мотыле-
ва Ольга Иванова и Игорь Леонов 
«обеспечили» открытие в «Россий-
ском кредите» счетов фирм-однод-
невок ООО «Аликанте», «ЛигалВер-
сия» и «Медиа резерв». Затем, пола-
гает обвинение, для участия в хище-
ниях ими был задействован генди-
ректор вполне благополучного ООО 
«Брокерские и депозитарные услу-
ги» (БДУ) Станислав Маркеев. Дей-
ствуя, по версии следствия, в соот-
ветствии с общим планом преступ-
ной группы, он подал в М-банк заяв-
ку на получение кредита в 700 млн 
руб. для приобретения высоколик-
видных ценных бумаг на 12 меся-
цев. 18 марта 2014 года кредитова-
ние брокерской структуры было одо-
брено кредитным комитетом. В тот 
же день на счет БДУ в М-банке бы-
ли зачислены кредитные средства, 
на которые впоследствии через не-
сколько фирм-посредников у ООО 
«ЛигалВерсия» за 696 млн руб. бы-
ли приобретены 25 векселей, выпу-
щенных ООО «Аликанте». Следствие 
считает, что векселя никакой цен-
ностью не обладали, поскольку бы-
ли выписаны организацией, не ве-
дущей хозяйственной деятельнос-
ти. При этом все сделки были совер-
шены подозрительно быстро — в те-
чение двух дней. В итоге, полагают 

в СКР, похищенные кредитные сред-
ства были использованы в интере-
сах Анатолия Мотылева. Однако про-
курор-обвинитель от себя добавил, 
что 700 млн руб. обналичили и похи-
тили, о чем в уголовном деле вооб-
ще не говорилось, вызвав возмуще-
ние своих процессуальных соперни-
ков в зале.

Для трех подсудимых гособви-
нитель запросил по девять лет ли-
шения свободы, то есть на год мень-
ше максимального срока, предус-
мотренного ч. 4 ст. 159 (мошенниче-
ство в особо крупном размере) УК. 
Кроме того, обвиняемые должны 
быть оштрафованы на 700 тыс. руб. 
каждый и солидарно оплатить иск 
на 700 млн руб.

«Если за хищение 700 миллионов 
запросили по девять лет, то сколько 
же должны требовать для Анатолия 
Мотылева?» — задал риторический 
вопрос один из адвокатов госпо-
дина Леонова. Лицензии у М-бан-
ка и «Российского кредита» за раз-
личные нарушения были отозваны 
Центробанком в июле 2015 года. Фи-
нансовые структуры остались долж-
ны своим клиентам 38 млрд руб. 
и 126 млрд руб. соответственно. 
Уголовное дело господина Мотыле-
ва в связи с его розыском выделено 
в отдельное производство.

Защитники подсудимых, высту-
пая в прениях, отмечали, что не до-
казан сам факт хищения, посколь-
ку заемные средства остались в фи-
нансовых структурах Анатолия Мо-
тылева. По версии адвокатов, в дан-
ном случае речь шла о так называе-
мых технических кредитах. Как от-
метил адвокат господина Маркее-
ва Сергей Старовойтов, к соответст-
вующим выводам еще много лет на-
зад пришел даже Банк России, прове-
рявший банки господина Мотылева. 
К тому же, подчеркнул он, кредиты 
имели обеспечение.

Следует отметить, что если го-
спода Иванова и Леонов ограничи-
лись короткими репликами, то го-
сподин Маркеев, доказывая свою 
невиновность, выступал в прениях 
более двух часов, а с последним сло-
вом еще около получаса. Приговор 
по громкому делу будет вынесен 18 
августа. На данный момент господа 
Иванова и Маркеев уже отсидели 
под следствием и судом по три го-
да в СИЗО, а господин Леонов нем-
ного меньше.

Николай Сергеев

Отсидеть  
за Анатолия 
Мотылева
Предполагаемым сообщникам 
главы «Российского кредита» 
запросили по девять лет заключения

Бывшего главу департамента Минкульта Владимира Цветнова следствие 
считает организатором хищения средств, отпущенных на реставрацию 
объектов Соловецкого монастыря  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22750,24 (+420,3)
РТС 1296,01 (+28,05)
FTSE 100 6154,34 (+103,75)

DAX 30 12946,89 (+259,36)
DJIA* 28063,09 (+271,65)
NASDAQ Composite* 10971,94 (+3,58)

*На 19:33.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.08.20
Австралийский доллар 52,4648
Английский фунт 95,7270
Белорусский рубль 13,3446
Датская крона* 11,5639

Доллар США 73,1522
Евро 85,9246
Индийская рупия** 97,8265
Казахский тенге** 17,4784

Канадский доллар 54,9438
Китайский юань* 10,5234
Норвежская крона* 81,3408
СДР 102,9091

Сингапурский доллар 53,3024
Новая турецкая лира 10,0177
Украинская гривна* 26,5128
Шведская крона* 83,7892

Швейцарский франк 80,0527
Японская иена** 68,9432
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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К компании «Яндекс», по выраже-
нию Telegram-канала «Нецифровая 
экономика», прилетел бумеранг. Как 
уже сообщал „Ъ“, на прошлой неделе 
ряд сервисов, в числе которых  Avito, 
ЦИАН, ivi и др., пожаловались на «Ян-
декс» в Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС): компания продви-
гает через интерактивные ответы 
(«колдунщики») только свои серви-
сы и не дает такой возможности дру-
гим. Но ведь не далее как в 2015 году 
именно «Яндекс» инициировал раз-
бирательство с Google, которая не да-
вала устанавливать сторонние сер-
висы на смартфонах на своей опера-
ционной системе Android. Тогда «Ян-
декс» победил, значит, сейчас обяза-
тельно должен проиграть?

В разбирательствах на цифровых 
рынках ФАС часто встает на сторо-
ну российских компаний. Так было 
с той же Google, с Microsoft по пово-
ду антивирусного софта и на днях 
с  Apple (последние два дела иници-
ированы «Лабораторией Касперско-

го»). Все эти транснациональные ком-
пании признавали занимающими 
доминирующее положение (Apple, 
например, как обнаружила ФАС, за-
няла сразу 100% рынка распростра-
нения приложений на iOS!), а их дей-
ствия — ущемляющими российских 
игроков, которые, надо признать, 
многократно меньше по размеру.

Ситуация с «колдунщиками» слож-
нее — де-факто иностранцев нет. 
При этом против «Яндекса» выступа-
ет не один сравнительно небольшой 
проект (как уже безуспешно пытался 
в похожей ситуации сервис перевода 
Promt), а целая коалиция из игроков, 
по общей капитализации как мини-
мум сравнимая с крупнейшей рос-
сийской интернет-компанией. Это 
отличает нынешнее разбирательст-
во от всех вышеупомянутых, согла-
шается и директор Института права 
и развития ВШЭ—Сколково Алексей 
Иванов, указывающий, что в различ-
ных сегментах сервисы-заявители 
даже превосходят конкурирующие 
сервисы «Яндекса» по аудитории или 
выручке.

Здесь и кроется еще одна слож-
ность. Если говорить о доминирую-
щем положении на рынке, каковы 
его границы? Этот нюанс может дать 
возможность ФАС вновь занять сторо-
ну «Яндекса», как и в спорах с транс-
национальными конкурентами.

И наконец, даже если по итогу бу-
меранг вернется к «Яндексу» и ФАС 
найдет нарушения в его действиях, 
формальный подход к рассмотре-
нию дела может обернуться для оте-
чественного интернет-гиганта факти-
ческой победой. «Яндекс» может дать 
доступ к «колдунщикам» всем, а за-
тем ввести новый инструмент для 
продвижения своих сервисов.

Получается, что в отсутствие но-
вого детального антимонопольного 
регулирования цифровых рынков, 
о необходимости которого давно го-
ворят эксперты, да и сама ФАС, ника-
кие прецеденты и «бумеранги» в та-
ких делах просто не работают и там, 
где проиграл Google, «Яндекс» может 
и выиграть.

Против «Яндекса» 
выступает целая коа-
лиция из игроков, 
по общей капитали-
зации как минимум 
сравнимых с круп-
нейшей российской 
интернет-компанией

в конкуренцию оценил 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

«Ростелеком» хочет стать опе
ратором нового проекта «Циф
ровой город», в рамках которо
го предлагает развивать интер
нет вещей для управления рос
сийскими муниципалитета
ми. По экспертным оценкам, 
проект такого масштаба стоит 
80–100 млрд руб., средства мо
гут быть выделены по статьям 
нацпроекта «Цифровая эконо
мика». Похожий проект «Циф
ровой регион» уже продвигает 
Минстрой, но его исполнение 
недавно было отложено.

«Ростелеком» планирует стать 
основным оператором нового про-
екта «Цифровой город», разработ-
кой которого компания занимается 
на базе фонда «Сколково», рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с ходом со-
здания государственных цифровых 
систем. В пресс-службе «Ростелеко-
ма» комментариев не дали. Факт 
разработки «Цифрового города» „Ъ“ 
подтвердил вице-президент фонда 
«Сколково» Олег Дубнов: «Проект се-
рьезный, большой. Если он взлетит, 
я считаю, что это будет российский 
единорог и он завоюет место на ме-
ждународном рынке».

Судя по «дорожной карте» про-
екта, с которой ознакомился „Ъ“, 
в его рамках «Ростелеком» планиру-
ет создать центр прикладных иссле-
дований (ЦПИ) «Цифровой город» 
и привлечь к сотрудничеству рос-
сийские и зарубежные компании 
и вузы. Среди последних упомя-
нуты, например, Санкт-Петербург-
ский национальный исследователь-
ский университет информацион-
ных технологий, механики и опти-

ки, Московский государственный 
строительный университет, Масса-
чусетский технологический инсти-
тут и Университет Ньюкасла. Среди 
потенциальных инвесторов назва-
ны крупнейшие сотовые операторы 

и девелоперская ГК «Основа», а сре-
ди предполагаемых коммерческих 
партнеров — «Росатом», Huawei, 
Enel, Cisco, Schneider, «Яндекс» и др.

В основу «Цифрового города» ля-
жет агрегационная платформа с ра-

бочим названием Clarinet. К ней 
подключат субплатформы, среди 
которых IT-системы по аналитике 
«умного дома», управлению авто-
номным транспортом, экологиче-
скому мониторингу, прогнозирова-
нию чрезвычайных ситуации и би-
ометрии. Внедрение «Цифрового 
города» поможет экономить муни-
ципалитетам до 432 млрд руб. еже-
годно, утверждают авторы «дорож-
ной карты».

«Цифровой город» далеко не пер-
вый проект по развитию интерне-
та вещей в муниципалитетах. Мин-
строй ранее разработал федераль-
ный проект «Цифровой регион», 
цель которого ускорить внедрение 
цифровых технологий в регионах, 
повысить качество госуправления 
и управления ресурсами ЖКХ. Сто-
имость проекта оценили в 137 млрд 
руб., но он фактически заморо-
жен до 2021 года (см. „Ъ“ от 2 июля). 
«Цифровой регион» должен допол-
нять «Умный город» — еще один фе-
деральный проект Минстроя, ко-
торый утвердили еще в 2018 году. 
В обоих проектах партнером вы-
ступает «Ростелеком». В Минстрое 
не ответили на запрос „Ъ“.

Эксперты считают, что новый 
проект не противоречит старым 
инициативам. «Многие компо-
ненты для платформы уже есть 
у „Ростелекома“, который в по-
следнее время активно наращива-
ет компетенции по релевантным 
направлениям путем создания 
совместных предприятий или 
в ходе M&A. Значительным по-
тенциалом обладают резиденты 
„Сколково“, они могут стать участ-

никами платформы и предостав-
лять сервисы»,— поясняет управ-
ляющий директор центра страте-
гического развития и цифровой 
трансформации компании «Ла-
нит-Интеграция» Павел Кондаков.

Создание ЦПИ оптимально, ког-
да большое количество участников 
объединяют усилия и инвестиции 
в одном научно-исследовательском 
направлении для масштабного про-
екта, но при этом им важно быть 
уверенными в сохранности капита-
ла, добавляет советник адвокатско-
го бюро «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнеры» Елена Авакян.

Стоимость реализации «Цифро-
вого города» в «Ростелекоме» не рас-
крывают. Господин Дубнов также от-
казался назвать необходимый объ-
ем инвестиций и механизм финан-
сирования, предположив, что не-
которые этапы теоретически могут 
финансироваться из нацпрограм-
мы «Цифровая экономика».

Господин Кондаков считает, что 
прямые затраты на создание самой 
платформы и ЦПИ не слишком зна-
чительны и вряд ли превысят не-
сколько десятков миллионов ру-
блей, доработка же компонентов 
платформы может осуществляться 
путем адресной финансовой под-
держки резидентам «Сколково» 
в рамках «Цифровой экономики». 
«Совокупный объем такой поддер-
жки может быть значительным»,— 
добавил он. По оценке Павла Мясо-
едова, «Цифровой город» по анало-
гии с «Цифровым регионом» может 
в совокупности потребовать около 
80–100 млрд руб.

Никита Королев

«Эфко» вырастит котлеты
Владелец «Слободы» займется производством аналогов мясной продукции

Рынок растительных  аналогов 
мяса привлек крупные россий
ские пищевые компании. Про
изводитель майонеза «Слобо
да» ГК «Эфко» вложил 100 млн 
руб. в разработку продукта, 
 который должен появиться 
в продаже осенью и будет кон
курировать в том числе с Be
yond Meat. Продвижение про
дукции, которая в РФ пока 
 остается экспериментальной, 
потребует больших инвести
ций, а конкуренцию «Эфко» 
на рынке вскоре могут соста
вить сами производители мяса.

О том, что ГК «Эфко» запустит 
производство котлет для бургеров 
на растительной основе, „Ъ“ рас-
сказал представитель группы. Про-
дукт разработан на базе входящего 
в «Эфко» центра «Бирюч-НТ», где 
создан белок на основе сои. Объ-
ем инвестиций — 100 млн руб., 
мощность пилотной линии — 

500 кг в месяц. По словам генди-
ректора «Эфко Инновации» Анд-
рея Зюзина, первые продажи пла-
нируется начать в общепите в сен-
тябре. В дегустации продукта уча-
ствовали представители Subway, 
«Додо Пицца» и др. В Subway сооб-
щили, что вопрос о поставках обсу-
ждается. «Додо Пицца» планирует 
протестировать продукт. В массо-
вую продажу, в том числе в розни-
це, растительные котлеты «Эфко» 
должны поступить в 2021 году.

• «Эфко» — один из крупнейших 
производителей продуктов пита-
ния в РФ. Выпускает соусы, молоч-
ные продукты, растительные ма-
сла под брендами «Слобода», Altero 
и пр. В 2019 году выручка «Эфко» 
была 122 млрд руб., чистая при-
быль — 1,8 млрд руб., сообщала 
группа. Основной владелец груп-
пы — Валерий Кустов.
«Эфко» может стать первой круп-

ной российской компанией, вы-

шедшей на рынок растительных 
заменителей мяса. Среди самых 
известных в сегменте — амери-
канская Beyond Meat, продукция 
которой, в частности, реализует-
ся в «Азбуке вкуса» и «Перекрест-
ке» по цене около 1 тыс. руб. за упа-
ковку из двух котлет. Высокую цену 
источники „Ъ“ исходно называли 
основным препятствием для раз-
вития марки в РФ. 

После девальвации рубля от Be-
yond Meat отказалась сеть «Тере-
мок». В «Азбуке вкуса» также гово-
рят, что спрос на Beyond Meat сни-
жается на фоне отпусков и роста 
цен из-за изменения курса валют. 
В «Перекрестке» продажи подроб-
но не анализировали. В расшире-
нии ассортимента в сетях заинте-
ресованы. В Alianta Group (эксклю-
зивный дистрибутор Beyond Meat 
в РФ) заявили, что ввозят минимум 
16–20 тонн продукта в месяц и пла-
нируют выход в новые сети. Расти-

тельные котлеты «Эфко» нельзя 
сравнивать с Beyond Meat, где нет 
сои,— это продукция для разной 
аудитории, подчеркивают в Alian-
ta Group. Зато продукт «Эфко», уточ-
няют в компании, будет в пять—
семь раз дешевле Beyond Meat. 
К 2025 году на растительные ана-
логи мяса в мире будет тратить-
ся $4 млрд против $160 млн в 2018 
году, ожидают в «Эфко».

Как отмечает директор «Сов-
экона» Андрей Сизов, вряд ли про-
дукцию Beyond Meat или ее кон-
курентов сложно повторить с точ-
ки зрения технологий, и успех бу-
дет во многом зависеть от вложе-
ний в маркетинг, которые в разы 
могут превысить затраты на разра-
ботку. Управляющий партнер Wal-
nut Capital Артем Моторный отме-
чает, что объем в 500 кг только мо-
сковский рынок легко переварит 
за месяц: «Вопрос в том, как воспри-
мет продукт потребитель и какова 

будет поддержка бренда». В Green-
wise (также развивают раститель-
ные аналоги мяса) угрозы в выходе 
на рынок «Эфко» не видят, надеясь, 
что это поможет популяризировать 
категорию.

По мнению господина Сизова, 
после «Эфко» следующим крупным 
российским игроком на рынке мо-
жет стать кто-то из российских жи-
вотноводов. Гендиректор группы 
«Русагро» Максим Басов сообщил 
„Ъ“, что компания изучает такую 
возможность. «Черкизово» не пла-
нирует выпуск альтернатив мясу, 
говорит главный аналитик груп-
пы Рустам Хафизов. По его словам, 
в России продукт остается в боль-
шей степени маркетинговым экспе-
риментом, а в мире ажиотаж вокруг 
него был связан с COVID-19 и ри-
ском дефицита мяса из-за времен-
ного закрытия ряда предприятий, 
а также с активностью инвесторов. 

Анатолий Костырев

Пенсионеры окажут поддержку госкорпорациям
ВЭБ вкладывает больше накоплений в корпоративные облигации

Расширенный портфель, через кото
рый ВЭБ.РФ инвестирует средства «мол
чунов», стал в большей степени состоять 
из корпоративных облигаций. Их доля 
уже приближается к 40%, а с учетом по
гашения в ближайшие полтора года зна
чительного объема государственных 
сберегательных бумаг может превы
сить половину портфеля. Причем сме
щение вложений будет идти в пользу 
долговых бумаг госкорпораций, в том 
числе в их «вечные» бонды, реализуя 
 политику ВЭБа как института развития, 
полагают эксперты.

Доля корпоративных облигаций в расши-
ренном портфеле, через который государст-
венная управляющая компания (ГУК) ВЭБ.РФ 
инвестирует средства «молчунов», на середи-
ну 2020 года достигла исторического макси-
мума На 30 июня в эти ценные бумаги было 
вложено 716,9 млрд руб., или 39% портфеля. 
Об этом свидетельствует данные Пенсионно-
го фонда России (ПФР). Больший объем вложе-
ний в корпоративные облигации был лишь 
на конец 2016 года — 718,1 млрд руб., или 35%.

До начала этого года основную долю 
в расширенном портфеле занимали гособ-
лигации, однако сейчас их объем составля-
ет 657,4 млрд руб., или менее 36%. Причем 
больше половины — 363 млрд руб.— этих 
вложений приходится на государственные 
сберегательные облигации (ГСО), которые 
ранее размещались Минфином по закры-
той подписке. Согласно данным министер-
ства, в следующие полтора года предстоит 
погашение ГСО более чем на 130 млрд руб., 
последний же выпуск будет погашен в мар-
те 2027 года.

Переток в корпоративные облигации 
в ВЭБе объясняют «привлекательным уров-
нем доходности этих инструментов в соче-
тании с низким уровнем риска». «На расши-
рение возможностей инвестирования нако-
плений с минимальным риском и привле-
кательной доходностью направлено и уве-
личение с 40% до 60% максимальной доли об-
лигаций в расширенном портфеле»,— отме-
чает представитель госуправляющего. Также 
в этом году ГУК было разрешено до 10% пен-
сионных накоплений инвестировать в «веч-

ные» бонды российских корпораций, а для 
ценных бумаг РЖД — до 20%. При этом в по-
яснительной записке к изменению инвест-
декларации расширенного портфеля ВЭБа 
отмечалось, что государственная УК плани-
рует приобрести до 100 млрд руб. долговых 
бумаг транспортной монополии.

Традиционно большой объем средств ВЭБ 
инвестирует и в депозиты — на конец перво-
го полугодия их объем составлял 397,2 млрд 
руб., или 21,6%. Впрочем, это заметно мень-
ше, чем было в середине прошлого года, ког-
да доля банковских вкладов занимала более 
четверти портфеля. Этот инструмент может 
являться средством управления ликвидно-
сти ВЭБа, в частности перед угрозой оттока 
средств в НПФ по итогам переходной кам-
пании, происходящего в первом квартале. 
В ВЭБе такие инвестиции объясняют «необ-
ходимостью поддерживать запас ликвидно-
сти, чтобы предоставить ее в случае требо-
вания ПФР», хотя переходная кампания это-
го года рискует стать самой слабой в исто-
рии накопительной системы ОПС. Впрочем, 
часть средств из закрытых в конце перво-

го квартала депозитов была инвестирована 
на облигационном рынке. И если вложения 
в госбумаги в результате этого увеличились 
лишь на 18,2 млрд руб., то вложения в кор-
поративные облигации — на 54,4 млрд руб.

«По мере погашения ГСО, а также все 
меньшей привлекательности депозитов 
ВЭБ будет продолжать ребалансировать свой 
портфель. И учитывая его роль как институ-
та развития, вложения в корпоративные 
облигации госкомпаний могут стать маги-
стральным направлением инвестиций»,— 
полагает управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. По его словам, ГУК 
перейдет от превалирующего финансиро-
вания госдолга в сторону инвестиций в ква-
зигосдолг — корпоративные бонды госкор-
пораций, в том числе и «вечные» облига-
ции. «Эта стратегия соответствует целям го-
суправляющего в качестве консервативного 
инвестора, которая, впрочем, позволяла ему 
в последнее время обгонять по доходности 
многих управляющих частных фондов»,— 
указывает эксперт.

Илья Усов
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«Ростелеком» сыграет в города
Компания готовит проект цифровизации муниципалитетов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первым участником проекта 
«Доступный интернет», в рам-
ках которого предоставляется 
бесплатный доступ к списку  
социально значимых сайтов, 
среди сотовых операторов стал 
«СберМобайл», работающий на 
сети Tele2. Это может позволить 
оператору, который пока зани-
мает не более 0,4% рынка, при-
влечь новую аудиторию, кото-
рую впоследствии можно будет 
монетизировать, считают экс-
перты. Крупные сотовые опера-
торы пока не спешат подклю-
чаться к проекту, опасаясь  
серьезных потерь выручки.

Виртуальный оператор Сбербанка 
«СберМобайл» первым из мобильных 
присоединился к эксперименту «До-
ступный интернет» по обеспечению 
бесплатного доступа к перечню соци-
ально значимых ресурсов, рассказа-
ли „Ъ“ в Минкомсвязи. Услугу уже за-
пустили для абонентов в Саратов-
ской области, уточнили там. В «Сбер-
Мобайле» не ответили на запрос „Ъ“.

Эксперимент проходит по пору-
чению президента от 15 января, он 
начался 1 апреля и до сих пор прово-
дился только в сетях домашнего ин-
тернета «Ростелекома», «ЭР-Телеко-
ма», МТС, NetByNet («дочка» «МегаФо-
на») и «Вымпелкома». 30 июня ми-
нистр связи Максут Шадаев объявил 
о его продлении до 31 декабря и 
анонсировал расширение на мо-
бильную связь. К участию в проекте 
приглашены все операторы связи в 
России, говорят в Минкомсвязи. Там 
уточняют, что, по данным самих опе-

раторов, бесплатным доступом за 
время эксперимента воспользова-
лось более 1 млн уникальных поль-
зователей, а средняя скорость оказа-
ния услуг составила около 1,7 Мбит/
сек. В списке социально значимых 
сейчас 371 сайт (см. „Ъ“ от 19 июня).

«СберМобайл» не входит в число 
крупнейших операторов. Он вышел 
на рынок в сентябре 2018 года, рабо-
тает на сети Tele2 и доступен для под-
ключения в 66 регионах страны. По 
итогам 2019 года его выручка дости-
гла 1,27 млрд руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс», чистый убыток 
достиг 502 млн руб. На октябрь 2019 
года абонентская база «СберМобай-
ла» превышала 500 тыс. абонентов, 
сообщали в компании.

«СберМобайл» пока занимает 
лишь 0,3–0,4% всего рынка мобиль-
ной связи, отмечает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. Основная задача компании 
сейчас — увеличение абонентской 
базы, участие в эксперименте с бес-
платным доступом может вызвать 
дополнительный интерес, считает 
эксперт, а вопросы монетизации 
могут быть не первостепенными и 
решены позже.

Скорее всего, компания пошла 
навстречу Минкомсвязи, которой 
нужен узнаваемый бренд, чтобы 
привлечь внимание к эксперимен-
ту, полагает руководитель Content 
Review Сергей Половников. По его 
мнению, проект вряд ли принесет 
«СберМобайлу» существенные убыт-
ки или выгоду, так как бесплатный 
интернет не будет широко востребо-

ван абонентами, которые пользуют-
ся такой возможностью скорее «не-
мотивированно».

В эксперименте Минкомсвязи за-
интересован и еще один банковский 
сотовый оператор. «ВТБ Мобайл» не 
исключает возможность участия по 
мере запуска оператора в новых ре-
гионах, сообщил „Ъ“ гендиректор 
компании Максим Шарков. Сейчас, 
по его словам, оператор уже обеспе-
чивает абонентам бесплатный до-
ступ к ресурсу «Стопкоронавирус.
рф», а также сайту и мобильному при-
ложению ВТБ. «Тинькофф Мобайл» 
пока не планирует участие в экспери-
менте, сообщил его представитель.

Не стремятся к нему пока и круп-
нейшие сотовые операторы. В Tele2 
подтвердили, что не участвуют в экс-
перименте, в МТС отказались от ком-
ментариев, в «МегаФоне» не ответи-
ли на запрос. В «Вымпелкоме» же по-
яснили, что именно «классических 
операторов» коснутся основные по-
тери при обнулении стоимости тра-
фика, так как их бизнес-модель отли-
чается от виртуальных.

Недополученная выручка фикси-
рованных операторов, участвующих 
в эксперименте, с апреля по июнь со-
ставила 191,6–220,2 млн руб. в зависи-
мости от скорости доступа, оценива-
ла ранее рабочая группа при комис-
сии Российского союза предпринима-
телей по связи и IT (см. „Ъ“ от 2 июля). 
Там же оценивали, что упущенная вы-
ручка рынка мобильной связи при 
подключении к эксперименту достиг-
нет не менее 110 млрд руб. в год.

Юлия Тишина

«Доступный интернет»  
загрузили на смартфоны
К проекту присоединился первый мобильный оператор

Интерес рынка к гибким офис-
ным пространствам продолжа-
ет расти: для развития своего 
нового проекта на острове  
Балчуг в центре Москвы под- 
контрольная O1 Properties сеть 
Space 1 арендовала 12 тыс. кв. м 
в бизнес-центре группы ЛСР  
экс-сенатора Андрея Молчанова. 
Консультанты называют сделку 
крупнейшей в этом году, но пре-
дупреждают, что на фоне кризи-
са гибкие офисы могут испыты-
вать сложности с поиском по-
тенциальных арендаторов.

Сеть Space 1 арендовала 12 тыс. кв. м 
в бизнес-центре «Новый Балчуг» груп-
пы ЛСР, сообщил „Ъ“ оператор гиб-
ких офисов. В ЛСР подтвердили эту 
информацию. Руководитель департа-
мента Cushman & Wakefield Наталья 
Никитина называет ее крупнейшей 
на рынке гибких офисов в этом году. 
Директор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Мария Зи-
мина предполагает, что соглашение 
могло быть заключено по цене 
30 тыс. руб. за 1 кв. м в год, то есть 
360 млн руб. в год за все площади.

Space 1 — проект O1 Properties 
(основной акционер — Riverstretch 
Trading & Investments), запущенный 
в 2019 году. Компания специали- 
зируется на создании гибких офис-
ных пространств. Сейчас в ее пор-
тфеле 11 локаций общей площадью 
43 тыс. кв. м.

Проект в «Новом Балчуге» — са-
мый крупный в портфеле Space 1. В 
компании указывают, что рассчиты-
вают инвестировать в него не менее 
50 тыс. руб. за 1 кв. м. Таким образом, 
минимальный порог вложений со-
ставит 600 млн руб. В общей сложно-
сти в «Новом Балчуге» появится 
1,5 тыс. рабочих мест, стоимость арен-
ды которых планируется в диапазоне 
38–44 тыс. руб. за место в месяц. Три 
этажа Space 1 планирует отделывать 
под конкретных арендаторов.

Строительство бизнес-центра на 
Садовнической улице в центре Мо-
сквы площадью 25 тыс. кв. м ЛСР анон-
сировала в 2007 году: проект должен 
был стать первым в рамках активной 
экспансии петербургского застрой-
щика на столичный офисный рынок. 
Но в итоге группа все же сосредоточи-
лась на развитии жилых проектов. Со-
беседник „Ъ“ на рынке недвижимости 
вспоминает, что долгое время рассма-
тривалась возможность продать «Но-
вый Балчуг», но в итоге принято реше-
ние сохранить его на балансе. В ре-
зультате на рынок бизнес-центр был 
выведен только в 2017 году.

Руководитель отдела исследова-
ний JLL Владислав Фадеев называет 
окружение новой площадки Space 1 
достаточно конкурентным: в близле-
жащих локациях уже открыты про-
екты операторов Ceo Spaces и «Рабо-
чая станция». Старший директор от-
дела офисной недвижимости CBRE 

Елена Денисова отмечает, что проект 
будет интересен для небольших ком-
паний, крупный бизнес сейчас стре-
мится подбирать офисы в зоне между 
Садовым кольцом и ТТК или в райо-
нах с удобными развязками.

По оценкам Cushman & Wakefield, 
сейчас в Москве 206 тыс. кв. м гибких 
офисов, по итогам года показатель 
может увеличиться более чем на 40%, 
до 290 тыс. кв. м. Аналитики указыва-
ют, что flex-офисы на фоне кризиса 
начали активно конкурировать с 
обычными, предоставляя более гиб-
кие условия аренды и короткие сро-
ки договоров. Владислав Фадеев до-
бавляет, что в этом году новым фор-
матом развития операторов гибких 
пространств стал built-to-suit, при ко-
тором оператор находит компанию и 
уже под нее полностью подготавли-
вает новую площадку, учитывая ин-
дивидуальные потребности.

Эксперт считает, что этот факт ука-
зывает на востребованность гибких 
офисов. Хотя гендиректор Key Capital 
Сергей Камлюк отмечает, что, несмо-
тря на растущую популярность, у за-
полняемости гибких офисов в пери-
од кризиса могут быть проблемы: их 
ключевая аудитория — мелкий и 
средний бизнес, где многие структу-
ры предпочтут в рамках экономии 
существенно сократить часть зани-
маемых площадей или вовсе отка-
заться от офиса.

Александра Мерцалова

Офисы прогнули центр
На рынке коворкингов заключена крупнейшая сделка

Некогда один из крупнейших 
производителей водки в стра- 
не государственный холдинг 
«Росспиртпром», специализиру-
ющийся в последнее время 
на выпуске спирта, неожиданно 
увеличил производство алко-
гольной продукции. В первом 
полугодии у холдинга на 77% 
вырос выпуск водки, что поз- 
волило ему войти в топ-20 игро-
ков рынка. Желание диверси-
фицировать бизнес может быть 
связано с отсутствием сущест-
венного роста рынка спирта.

В первом полугодии 2020 года са-
мую быструю динамику роста про-
изводства водки показал государст-
венный холдинг «Росспиртпром». 
Согласно данным, предоставлен-
ным „Ъ“ одним из участников рын-
ка, компания увеличила отгрузки на 
77%, до 284 тыс. дал, год к году, что по-
зволило холдингу войти в число 20 
крупнейших производителей водки 
в РФ. В «Росспиртпроме» на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

АО «Росспиртпром» было зареги-
стрировано в 2009 году. По собствен-
ным данным, компания занимается 
производством спирта на принадле-
жащих ей предприятиях в Тульской 
и Курской областях, а также в Север-
ной Осетии и Кабардино-Балкарии. 
Кроме этого, выпуск спирта «Рос-
спиртпрома» осуществляется на заво-
де «Ерофеев» в Новосибирской обла-
сти, принадлежащем Владимиру Го-
рохову. Выручка АО «Росспиртпром» в 

2019 году была 1,2 млрд руб., чистая 
прибыль — 166,4 млн руб., следует из 
отчетности в «СПАРК-Интерфакс».

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
вспоминает, что в 2000-х годах «Рос-
спиртпром» занимал примерно 
треть рынка водки в стране. Холдин-
гу принадлежит ряд водочных брен-
дов, в том числе марка «Калина крас-
ная», которая в 2015 году входила в 
топ-5 водок по объему сбыта. В тече-
ние последних нескольких лет «Рос-
спиртпром» безуспешно пытался 
продать этот бренд. По мнению го-
сподина Дробиза, холдинг мог на-
чать восстановление производства 
водки из-за того, что рынок спирта 
почти не растет.

По данным ЦИФРРА, производст-
во спирта в натуральном выражении 
за шесть месяцев 2020 года выросло 
на 11% год к году. Но, указывает Ва-
дим Дробиз, положительная дина-
мика была обусловлена желанием 
производителей алкоголя нарастить 
объемы выпуска перед повышением 
ставки акциза и дальнейшего роста 
рынка спирта не будет. По имею-
щимся у „Ъ“ данным, в первом полу-
годии «Росспиртпром» увеличил вы-
пуск спирта только на 5%.

Помимо «Росспиртпрома» сущест-
венный рост производства водки в 
первом полугодии продемонстриро-
вала Алкогольная сибирская группа 
(АСГ, марки «Хаски», «Пять озер»). Ком-
пания увеличила объем отгрузок на 
15%, до 2,9 млн дал. Продажи растут 
равномерно во всех ценовых сегмен-

тах, самую быструю динамику пока-
зывают премиум-бренды «Хаски» и 
«Белая березка», рассказали в АСГ. 
При этом в компании отмечают, что 
видят смещение потребительского 
спроса в сторону экономсегмента.

Beluga Group за тот же период уве-
личила производство на 10%, до 
4,3 млн дал. В компании уточняют, 
что рост обусловлен прежде всего вод-
ками «Беленькая» и «Архангельская» в 
среднем ценовом сегменте. Холдинг 
Roust Рустама Тарико сократил от-
грузки на 10%, до 3,9 млн дал, год к го-
ду. В компании заявили, что в 2020 го-
ду сфокусировались на продажах «бо-
лее прибыльных» водочных сегмен-
тов, не уточнив, каких именно. Всего 
20 крупнейших производителей вод-
ки за первое полугодие увеличили от-
грузки на 5%, до 34,3 млн дал.

Бренд-директор московского за-
вода «Кристалл» Станислав Кауфман 
отмечает, что в условиях текущей 
экономической ситуации наиболее 
востребована водка экономсегмен-
та, за счет которой многие произво-
дители и могли нарастить производ-
ство. По его словам, рост продаж де-
шевой водки также стимулировал 
появление новых дистрибуторов, 
специализирующихся на работе 
именно с этой категорией продук-
ции. При этом, рассуждает господин 
Кауфман, «Росспиртпром» может об-
ладать в основном марками водки, 
которые выпускаются именно в этой 
ценовой категории.

Мария Котова

«Росспиртпром»  
углубляет переработку
Холдинг начал наращивать производство водки

Промсвязьбанк принял ре- 
шение о ликвидации проекта  
«ПСБ-Форекс», не сумев продать 
актив. Это будет первый добро-
вольный уход компании из это-
го сегмента российского рынка, 
и на нем останется всего три ле-
гальных форекс-дилера. Вместе 
с тем, чтобы конкурировать с не-
легальным бизнесом, им нуж- 
но расширение разрешенного 
инструментария и удаленная 
идентификация клиентов. Банк 
России готов пойти пока толь- 
ко на расширение доступных 
финансовых инструментов.

Промсвязьбанк (ПСБ) принял ре-
шение ликвидировать направление 
по форексу. Об этом сообщили „Ъ“ 
два источника на финансовом рын-
ке. Этот бизнес в рамках группы бан-
ка ведет дочерняя компания — «ПСБ-
Форекс». По словам одного из источ-
ников, для банка это был непрофиль-
ный бизнес, инвестировать дополни-
тельные средства в него не планиро-
валось, а убытки он приносил, поэто-
му было принято решение избавить-
ся от него. По информации другого 
источника, банк об этом может сооб-
щить уже в ближайшие дни. В ПСБ 
лишь отметили, что «это направле-
ние деятельности не является для 
банка приоритетным».

«ПСБ-Форекс» является одной из 
четырех компаний, обладающих 
лицензией форекс-дилера. Такая де-
ятельность является исключитель-
ной — компания не вправе совме-
щать ее с какой-либо иной. По ито-
гам 2019 года «ПСБ-Форекс» получи-
ла самый большой убыток среди 
других компаний (40 млн руб.), а по 
итогам первого полугодия 2020 года 
оказалась единственной убыточной 
(18 млн руб.).

Еще в прошлом году ПСБ начал 
искать покупателей на дочернюю 
компанию (см. „Ъ“ от 17 октября 
2019 года), поскольку для опорного 
банка ОПК этот актив являлся не-
профильным. Затем в феврале теку-
щего года банк выставил ее на элек-
тронные торги (см. „Ъ“ от 26 февра-

ля). Минимальная цена составляла 
149 млн руб.— фактически столько 
стоит создание форекс-дилера с ну-
ля. Но покупателей не нашлось.

Источники „Ъ“ называли среди по-
тенциальных покупателей банк «ФК 
Открытие» и БКС. Последняя сама 
пробовала получить лицензию фо-
рекс-дилера, но ЦБ несколько раз от-
казывал. Представитель БКС ранее со-
общал, что группа рассматривала воз-
можность получения лицензии, но от-
казалась от этого направления. По ин-
формации источника „Ъ“, банку «ФК 
Открытие» не разрешил купить фо-
рекс-дилера его основной акционер. 
В банке не ответили на запрос „Ъ“.

Глава Ассоциации форекс-дилеров 
Евгений Машаров сообщил „Ъ“, что 
там в курсе планов «ПСБ-Форекс» за-
вершить проект. Он добавил, что 
остальные три компании продолжают 
наращивать клиентскую базу и гото-
вятся к работе в условиях категориза-
ции инвесторов с учетом того, что фо-
рекс будет доступен как профессио-
нальным инвесторам, так и новичкам.

Уход одной из компаний еще раз 
показывает, что «необходимы реши-
тельные шаги для развития отрасли», 
считает гендиректор «Альфа-Форекс» 
Сергея Николюк. Он отметил, что та-
ким толчком могло бы стать предо-
ставление форекс-дилерам возможно-
сти проведения упрощенной иденти-
фикации клиентов и доступа к опера-
циям с CFD (Contract For Difference, 
контракт на разницу цен актива в мо-
мент заключения и по его окончании) 
на ценные бумаги, индексы и иные 
инструменты: «В условиях самоизоля-
ции клиенты активно проявляли ин-
терес к форексу, но из-за невозможно-
сти заключать договор удаленно ухо-
дили в другие юрисдикции, где по-
добных ограничений нет». С ним со-
гласен и Евгений Машаров: удален-
ная идентификация и расширение 
линейки инструментов в разы увели-
чит как обороты, так и число клиен-
тов, а вместе с этим повысит и конку-
рентоспособность самой индустрии.

Банк России уже сообщил о наме-
рении расширить деятельность рос-
сийских форекс-дилеров. Как заяв-
лял в конце июля первый зампред 
Банка России Сергей Швецов, сейчас 
форекс-дилеры делают «контракты 
только на иностранную валюту», ЦБ 
предлагает «расширить эту номен-
клатуру, в том числе чтобы там появи-
лись и ценные бумаги».

Полина Смородская

У форекса трещит оборона
Опорный банк военно-промышленного комплекса  
не будет торговать валютными парами

В российском поле  
мы предполагаем 

расширить номенклатуру 
форекс-дилеров

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на онлайн-пресс-конференции  
28 июля 2020 года

Ц И Т А Т А

В ЦБ утверждают, что контролиру-
ют соблюдение прав клиентов лом-
бардов при продаже залогов в рам-
ках надзорных мероприятий, кото-
рые проводятся на регулярной осно-
ве. Но источники „Ъ“ на рынке утвер-
ждают, что ломбарды легко обходят 
норму. При каждом ломбарде есть 
ИП, который выкупает невостребо-
ванные залоги по заниженной цене, 
а потом продает их, рассказывает 
один из собеседников „Ъ“, правила 
работают только на бумаге.

По мнению экспертов, выходом 
из ситуации могло бы стать создание 
единой площадки реализации зало-
гов на открытых торгах, при ЦБ или 
независимой. Тогда заемщик мог бы 

знать реальную стоимость реализа-
ции залога, а регулятор эффективно 
контролировать соблюдение норм. 
По словам партнера юридического 
бюро «Падва и Эпштейн» Антона Ба-
бенко, система централизованной 
продажи залогов позволила бы 
уменьшить число злоупотреблений 
со стороны залогодержателей. Регу-
лирование этого рынка на госуровне 
сделает его более прозрачным, согла-
шается партнер «Правовой группы» 
Владимир Шалаев. 

В ЦБ говорят, что готовы рассмо-
треть инициативу в случае официаль-
ного получения предложений от 
участников рынка. Однако сами лом-
барды по понятным причинам в та-
ких идеях не заинтересованы. «По-
пытка бороться со способами обхода 

законодательных норм с помощью 
формирования единой площадки ре-
ализации залогов при регуляторе мо-
гла бы стать реальным решением про-
блемы для залогодателей, но невыгод-
на основным участникам рынка»,— 
считает управляющий партнер адво-
катского бюро «Бишенов и партнеры» 
Алим Бишенов. По словам Алексея 
Лазутина, ломбарды вряд ли поддер-
жат идею, а в случае введения норм 
будут искать способы их обхода.

Глава проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева добавляет, 
что любой реестр требует содержа-
ния, а залог, выставляемый на тор-
ги,— оценки, и эти расходы участни-
ки рынка «так или иначе переложат 
на клиентов». 

Ксения Дементьева

Площадка-процентщица

Все страны-участницы понимают, 
что такие локомотивы эксплуатиру-
ются менее интенсивно, нежели ло-
комотивы на общих путях, и на них 
не должны распространяться анало-
гичные требования. Но поправки 
рассматриваются в общем пуле изме-
нений, говорит собеседник „Ъ“, и сре-
ди них есть те, по которым страны не 
могут прийти к единству, например 
по высокоскоростному транспорту. 
Разногласия затягивают принятие 
всех поправок одним пакетом. Поэто-
му «Русская сталь» просит ЕЭК рассма-
тривать поправки отдельно и при-
нять те, по которым нет разногласий, 
заключает собеседник „Ъ“.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, 
что в среднем срок службы одного ло-

комотива от 20 до 30 лет. У промыш-
ленных предприятий около 7 тыс. ло-
комотивов, из них ежегодно на мо-
дернизацию либо под списание долж-
но направляться 7–10%. Тем временем 
свой парк маневровых локомотивов 
активно расширяет ОАО РЖД: в ком-
пании „Ъ“ сообщили, что в этом году 
планируют купить 196 маневровых 
локомотивов на 9,5 млрд руб.

По оценке главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, всего в 
РФ эксплуатируется около 4,7 тыс. 
маневровых локомотивов без права 
выхода на магистральные пути и бо-
лее 2,3 тыс. частных локомотивов, у 
которых есть такое право. Эксперт 
считает, что логичным было бы поэ-
тапное обновление парка: сначала 
локомотивов с правом выхода на пу-
ти ОАО РЖД, а затем — без. Однако 

без расширения программы господ-
держки или развития услуг лизинга 
маневрового парка ситуация так и 
останется тупиковой, так как у мел-
ких и средних собственников локо-
мотивов в условиях экономического 
кризиса нет финансовых возможно-
стей покупать новые локомотивы 
или проводить глубокую модерниза-
цию текущего парка, отмечает Миха-
ил Бурмистров. По его оценке, мо-
дернизировать можно лишь около 
60% парка локомотивов без права 
выхода на пути общего пользования 
(около 2,5 тыс.), и это будет стоить не 
менее 75 млрд руб. Остальные локо-
мотивы придется менять, при этом 
стоимость нового локомотива — не 
менее 80 млн руб., говорит Михаил 
Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Локомотивы тянут со списанием
с1

с1
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Самоизоляция граждан во время пан-
демии привела к тому, что в пиковые 
моменты, по оценке Минкомсвязи, 
рост трафика в сетях провайдеров до-
машнего интернета достигал 80%, 
при этом бизнес обязали обеспечить 
бесплатный доступ к ряду ресурсов. 
О том, как «ЭР-Телеком» (бренд «Дом.ru») 
справляется с нагрузкой и сокращает 
персонал для роста производительно-
сти труда, „Ъ“ рассказал его президент 
и основной владелец Андрей Кузяев.

— Как пандемия повлияла на операто-
ров связи? Востребованность интернета, 
в отличие от многих других сервисов 
и продуктов, только выросла. Затронул 
ли вас кризис?
— Коронавирус стал спусковым крючком 
для мирового кризиса, и мы находимся 
в его эпицентре. Телекоммуникационная 
отрасль в этот период показала солидар-
ность со страной, огромное количество лю-
дей работали и обеспечивали страну свя-
зью. Произошел огромный рост спроса 
на наши услуги, причем мы полностью его 
удовлетворили, предоставили бесплатный 
доступ к ресурсам, возможность перенести 
платежи. Несмотря на космический скачок 
в объемах потребления трафика, сумели 
пройти это время без аварий.
— Отрасль не была признана пострадав-
шей от коронавируса, но меры ее поддер-
жки планируется включить в план вос-
становления экономики. Как вы их оце-
ниваете?
— Отрасль однозначно пострадала и постра-
дает от кризиса. Сейчас пострадавшими 
признаны отрасли, у которых выручка упала 
больше чем на 30%. Телекоммуникационная 
отрасль упадет, по разным оценкам, 
на 5–10%. Но телекоммуникации и IT-
компании станут одними из драйверов ро-
ста экономики и выхода из кризиса.

Меры поддержки стали результатом сов-
местной работы всего отраслевого сообщест-
ва, и то, что президент нашел возможным 
поддержать часть предложений, я считаю 
очень важным. Но одна из очень существен-
ных мер оказалась пока не в фокусе внима-
ния властей. Исходя из специфики отрасли, 
мы должны инвестировать в развитие инфра-
структуры около 20% от выручки. До сих пор 
мы имели результат всплеска инвестицион-
ной привлекательности телекома со второй 
половины 2000-х годов до середины 2010-х. 
Сейчас видим регулярное снижение объемов 
инвестиций в развитие инфраструктуры. 
Рост спроса на телеком-услуги в период пан-
демии во многом исчерпал накопленные ре-
зервы. И наше предложение в том, чтобы ин-
вестиции, которые направляются на разви-
тие сетей связи, вычитались из суммы при-
были операторов. Это позволило бы стимули-
ровать дальнейшие инвестиции.

— Вы выделяли дополнительные средст-
ва на укрепление сетей в период панде-
мии помимо уже заложенных на год?
— В апреле мы были вынуждены направить 
около 1 млрд руб. на увеличение пропуск-
ной способности сети, в том числе в маги-
стральных каналах. И попали в ножницы. 
С одной стороны, у нас год к году трафик вы-
рос на 75% в пике, а сейчас после прекраще-
ния действия карантина во многих регио-
нах он увеличился на 65% к прошлому году. 
При этом выручка сократилась на 5–10% (как 
сообщал „Ъ“ 10 августа, выручка операторов 
широкополосного интернета сократилась 
во втором квартале в среднем на 2% из-за дей-
ствия в этот период акций с бесплатным до-
ступом к контенту или более высокой скоро-
сти, а также введения возможности отложен-
ного платежа; в «ЭР-Телекоме» ранее объяс-
няли снижение выручки этими же причина-
ми.— „Ъ“). То есть мы вынуждены создавать 
гораздо более мощные системы и сети, при 
этом выручка не растет, а имеет тенденцию 
к снижению. В этой связи мы считаем, что 
надо существенно менять характер нашего 
B2C-бизнеса, над чем мы активно работаем.
— Как прошел эксперимент Минкомсвя-
зи по предоставлению бесплатного до-
ступа к социально значимым интернет-
ресурсам?
— Как человек, который всю свою судьбу 
связал с телекоммуникационной компани-
ей, могу сказать, что, когда я слышу от госу-
дарства, что нужно обеспечить какие-то бес-
платные услуги, но при этом оно не собира-
ется за них платить, становится страшно.

Первый раз я вздрогнул, когда государст-
во обязало бесплатно транслировать 20 ка-
налов мультиплекса. «Российская телевизи-
онная и радиовещательная сеть» получает 
деньги из бюджета, а мы как частные компа-
нии это делаем бесплатно. Второй раз 
я вздрогнул, когда появились требования 
по «закону Яровой», который требует от нас 
порядка 10 млрд руб., что сложно выполнить 
в условиях кризиса. Сейчас власти согласи-
лись ослабить требования, за что мы благо-
дарны (как сообщал „Ъ“ 27 апреля, Минком-
связь согласилась отложить вступление в си-
лу части наиболее затратных норм закона, 
касающихся объемов хранения данных).

Что касается новой инициативы — когда 
мы говорим не «бесплатный интернет», а «до-
ступный интернет», она звучит гораздо сим-
патичнее. И то, как организован «пилот», все-
таки показывает, что министерство понимает 
специфику ситуации (в рамках эксперимен-

та, начавшегося в апреле, бесплатно пользо-
ваться 391 сайтом из списка могут граждане, 
имевшие к апрелю действующий договор 
с провайдером домашнего интернета, при 
этом владельцев сайтов обязали создать спе-
циальные версии без видеоконтента.— „Ъ“). 
Мы прекрасно осознаем, что сегодня, если че-
ловек не подключен к интернету, он фактиче-
ски вырван из социальной жизни, юридиче-
ской сферы, возможности найти работу, об-
щаться с близкими. Но когда идут попытки 
встроить туда развлекательный контент, это 
вызывает вопросы и недоумение.

Чудес не бывает, и кто-то же должен за бес-
платное платить. Поэтому необходимо ре-
шение, которое обеспечит работоспособ-
ность отрасли, не разрушит ее экономиче-
ские основы, потому что тогда за все придет-
ся платить государству. Как сейчас платят 

за трансляцию телеканалов из мультиплек-
са, так же придется доплачивать за оказание 
телекоммуникационных услуг. Это не тот 
путь, который нам необходим.
— Есть абоненты, которые перестали 
платить в период пандемии?
— Мы решили не отключать людей в случае 
появления задолженности во время кризи-
са. К нам обратились сотни тысяч клиентов 
с просьбой перенести платеж. Из них 90% 
выполнили свои обязательства и заплатили, 
но около 10% тех, кто попросил обещанный 
платеж, его в результате не оплатили. Это де-
сятки тысяч клиентов.

С точки зрения солидарности и общена-
ционального объединения в трудный пери-
од, мы спокойно к этому относимся, но в дол-
госрочном плане, конечно, считаем, что все-
таки рыночный принцип создает наиболее 
благоприятные условия для развития отра-
сли. А постоянная идеология социализации 
телекома создает условия для технологиче-
ского отставания, нужно находить компро-
миссные решения в регулировании.

И еще напомню, что цена телекоммуни-
кационных услуг в нашей стране одна из са-
мых низких в мире. В 2019 году Россия заня-
ла четвертое место в рейтинге стран с самой 

низкой стоимостью мобильного интернета 
и первое — среди стран с самым дешевым 
безлимитным доступом. При этом экономи-
ка нашей страны находится между 
40-м и 50-м местом в мире. Очевидно, от-
расль не получает тех денег, которые долж-
на получать.
— Как планируете повышать выручку, 
если абонентская база почти не растет 
и даже происходит отток?
— Мы продолжаем видеть возможности для 
роста в телекоммуникационном бизнесе. 
До сих пор около 35–40% российского рынка 
не консолидированы. «ЭР-Телеком» долго 
был компанией больших городов, но теперь 
мы участвуем в программе устранения циф-
рового неравенства и активно выходим за го-
родские пределы. Кроме того, из-за пандемии 
много наших клиентов выехали за город. Так 
что возможность, которую мы для себя опре-
делили,— географическая экспансия.

Следующее направление — развитие 
в Москве в сегменте B2B. Мы уже развернули 
здесь более 1 тыс. км оптических сетей. 
За прошлый год мы выросли в этом сегменте 
на 50%, и в этом году у нас выручка будет под 
4 млрд руб. Собираемся также развиваться 
в Подмосковье, не только в В2В, но и в В2С. 
Наша цель — в столице с учетом Москвы 
и Подмосковья довести выручку до 10 млрд 
руб. Замечу, что порядка 70% этого рынка 
в Подмосковье еще не консолидировано.

Еще одно — рынок домофонии («ЭР-Теле-
ком» с 2018 года устанавливает на дверях 
подъездов домофоны с функцией видеона-
блюдения, подключенные к онлайн-плат-
форме, на этом рынке компания конкуриру-
ет в том числе с «Ростелекомом».— „Ъ“). 
Мы собираемся наращивать присутствие 
во всех российских городах. Уже сегодня ох-
ватываем 3,4 млн домохозяйств в стране. 
Также будем активно выходить на рынок ма-
гистрального трафика и оказания услуг B2O 
(business to operator — рынок межоператор-
ских услуг, в рамках которого оказываются 
услуги аренды каналов, пропуска и обмена 
трафиком, монтажа и эксплуатации обору-
дования и т. д.— „Ъ“). Сейчас мы уже сумели 
нарастить проникновение во всех наших го-
родах выше 30% в сегменте B2C (business 
to customer — услуги конечным потребите-
лям.— „Ъ“), в B2B (business to business — 
услуги корпоративным клиентам.— „Ъ“) 
мы занимаем больше 10% от всего объема 
предоставления услуг России.
— Вы говорили, что планируете повыше-
ние производительности труда на 100%. 
Достижим ли этот показатель в условиях 
кризиса?
— Когда я был в руководстве «ЛУКОЙЛ 
Оверсиз», в компании работало 3,5–4 тыс. 
человек, а выручка составляла $24 млрд 
на пике. Когда я пришел в «ЭР-Телеком», 
в компании было 16 тыс. человек и 22 млрд 
руб. выручки. Когда я сравнил цифры с дру-
гими показателями по промышленности, 
получилось, что мы в самом хвосте по про-
изводительности труда.

Однозначно производительность явля-
ется ключевым драйвером роста нашего 
бизнеса, половина затрат приходится 
на фонд заработной платы. Сейчас в компа-
нии работают около 18 тыс. человек. В 2018 
и 2019 годах мы увеличили производитель-
ность труда на 15% и 17% соответственно, 

в 2020 году с учетом антикризисных меро-
приятий она вырастет еще на 30%, на 2021 
год планируем 25–30%. Таким образом, 
в следующем году уже завершим план. 
Мы стремимся достичь 4,5–5 млн руб. вы-
ручки на человека в год. Но это все еще 
очень низкий показатель, наши коллеги 
из IT имеют выручку около 40–50 млн руб. 
на человека. И будущее телекоммуникаци-
онной отрасли в том, чтобы быть конкурен-
тоспособными и достичь той же произво-
дительности труда. Долгосрочная цель для 
нас — не меньше 30–40 млн руб. выручки 
в год на человека на рубеже десяти лет.
— Как можно этого достичь?
— Сделать максимально плоскую структуру 
управления. Сейчас у нас пять этажей управ-
ления, когда-то было больше десяти. 
Мы укрупнили нормы управляемости. Так-
же хотим избавиться от дублирования, не-
нужной бюрократии, внедрить максималь-

но рациональные бизнес-процессы, провес-
ти максимальную диджитализацию. Мас-
штаб наших инвестиций в IT сопоставим 
с масштабами инвестиций в инфраструкту-
ру и составляет почти 3 млрд руб. в год.

Еще одна цель в том, чтобы все решения, 
которые мы принимаем, были построены 
как единая платформа с четким интерфей-
сом и качеством взаимодействия. Сейчас 
в масштабах страны мы имеем четыре раз-
ные биллинговые системы, но вскоре будет 
одна. Сейчас у нас в колл-центре работают 
2,5–3 тыс. человек, они обрабатывают более 
14 млн звонков в год. При этом из ста звон-
ков по продаже услуг только три приносят 
результат.

Мы хотим в принципе уничтожить все 
рутинные бизнес-процессы, которые 
по факту разрушают клиентский опыт 
и ценность продуктов, заменив их автома-
тизацией и искусственным интеллектом. 
Помимо этого, планируем развивать инсор-
синг и аутсорсинг, создавая вокруг себя эко-
систему партнерств.
— Вы ориентируетесь на IT по произво-
дительности труда, но IT-компании сей-
час получают существенные налоговые 
льготы на персонал. Получается, вы в не-
равных условиях?
— Я очень надеюсь, что все-таки понимание 
того, что телекоммуникационная отрасль 
находится не просто в кризисе, а в стагна-
ции, станет очевидным для большинства лю-
дей, принимающих решения в стране. Нуж-
но понимать, что нельзя до бесконечности 
доить эту корову, пора бы уже создать усло-
вия для ее дальнейшего роста и развития.

Сегодня мы рассчитываем на свои силы, 
но если государство сочтет возможным со-
здать регуляторные условия для дополни-
тельного роста и развития — отлично. Не со-
здаст — будем искать точки роста сами. Сей-
час из 18 тыс. наших сотрудников, 10–15% за-
нимаются IT. В какой-то степени стимулы, 
которые государство создает для IT-
компаний, коснутся и нас.
— Вы упомянули, что планируете сокра-
щение персонала. Кого оно затронет?
— Однозначно мы не планируем сокраще-
ние персонала, которое приведет к сниже-
нию качества сервиса. Но в условиях кризи-
са мы должны действовать исходя из рыноч-
ных условий и в том числе принимать непо-
пулярные решения.

Мы уже сократили число наших регио-
нальных филиалов за три месяца с 38 до 14. 
Оптимизируем часть сотрудников с целью 

обеспечения роста производительности 
труда, это создаст условия для будущего ро-
ста компании.
— Планируете ли сокращать кредитное 
плечо?
— Надо понимать, что проникновение ши-
рокополосного интернет-доступа уже пре-
высило 80%, а рынок за последние годы вы-
рос всего на 3–5%. При этом телекоммуника-
ционная отрасль не цикличная. Во времена 
кризисов она серьезно не падает. Это создает 
возможности использовать кредитное плечо 
для финансирования нашего дальнейшего 
роста и развития.

Последние пять лет мы держали показа-
тель 3–3,5 по соотношению долг к EBITDA. 
По итогам первого квартала 2020 года соот-
ношение долг к EBITDA составило 2,7. Так что 
мы умеем работать с кредитным плечом. 
В условиях кризиса мы сокращаем долговую 
нагрузку, когда же видим возможности для 
роста — наращиваем масштаб инвестиций. 
Поэтому в этом году вы увидите сокращение 
нашей долговой нагрузки.

Да, у нас кредитная задолженность около 
55 млрд руб., но у нас и EBITDA каждый год 
растет на 35–40%, мы полностью обслужива-
ем все кредитные обязательства. Очевидно, 
что в условиях кризиса мы будем менее аг-
рессивно инвестировать, сократили инвес-
тиционную программу на 30%. Но как толь-
ко будут первые признаки оживления, снова 
уйдем в коридор 3–3,5 и там будем себя 
очень благоприятно чувствовать. 

Впереди по-прежнему амбициозная 
цель — до 2024 года вырасти не меньше чем 
вдвое. И мы видим огромное количество воз-
можностей для этого роста, и однозначно, что 
будем использовать кредитное плечо. Сниже-
ние ключевой ставки ЦБ РФ также будет спо-
собствовать росту наших инвестиций.

— В прошлом году вы получили частоты 
для тестирования 5G и говорили, что 
рассчитываете стать инфраструктурным 
оператором. Каковы результаты тестов?
— Мы уже инфраструктурный оператор 
в масштабах страны. По объему проходимо-
го трафика по нашим сетям мы занимаем 
второе место после «Ростелекома».

Развитие инфраструктуры является важ-
ным фактором роста для всей экономики те-
лекоммуникаций, и мы хотим быть альтер-
нативным инфраструктурным оператором 
для всех, кто рассматривает возможность по-
лучения и предоставления коммуникацион-
ных услуг. Сделать это направление ключе-
вым бизнесом и создать открытую телеком-
муникационную платформу.

Ею смогут пользоваться любые компании 
и частные лица. Здесь мы планируем повто-
рить опыт Amazon. Исходно компания со-
здавала облачные сервисы для себя, потом 
они стали настолько уверены в них, что на-
чали предоставлять другим интернет-мага-
зинам и компаниям.

Что касается 5G, мы действительно полу-
чили право провести эксперимент, 
но мы не претендуем на мобильный сегмент 
оказания услуг. Мы закончили тестирование 
оборудования ряда вендоров, в частности 
Nokia. Нас интересует сегмент фиксирован-
ного 5G, который будет обеспечивать воз-
можность оказания услуг для нас как для 
фиксированного оператора. Также мы очень 
внимательно следим за развитием ситуации 
вокруг частот для этого стандарта. Однознач-
но, нас интересует любой новый бизнес, ко-
торый существует в телекоме.
— Как в целом оцениваете политику госу-
дарства в отношении регулирования те-
леком-рынка?
— Кризис в какой-то степени прервал тот 
цикл и те задачи, которые президент поста-
вил в рамках развития страны. Но мы наблю-
даем огромный позитив в том, что создана 
национальная программа «Цифровая эконо-
мика». Мы признательны за то, что получили 
право участия в аукционах на устранение 
цифрового неравенства в регионах в прош-
лом году. И именно в равноправном доступе 
к реализации госпрограмм я вижу будущее 
для нас как для компании и для всей отра-
сли. Я считаю, что в основе реализации про-
граммы «Цифровая экономика» также дол-
жен лежать принцип рыночной конкурен-
ции и равнодоступности телеком-операто-
ров к ее реализации.

Интервью взяла Юлия Тишина

«Кто-то же должен за бесплатное платить»
Президент «ЭР-Телекома» Андрей Кузяев о доступном интернете и господдержке

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Э Р -Т Е Л Е К О М  Х О Л Д И Н Г »

В 2001 году в Перми было создано ЗАО «ЭР-Телеком». В 2006 году владельцем контрольного паке-
та компании стала Пермская финансово-производственная группа. В том же году создана управ-
ляющая компания ЗАО «ЭР-Телеком Холдинг» для курирования региональных проектов. Компания 
предоставляет телекоммуникационные услуги под брендами «Дом.ru», «Дом.ru Бизнес», «Энфор-
та», «Электронный город» в 567 городах России. В 57 городах работают центры продаж услуг «Дом.
ru». В 2010 году холдинг присоединил 14 дочерних компаний в разных регионах. С 2015 года ком-
пания приобрела несколько локальных операторов, в том числе АО «Ярославльтелесеть», АО «Де-
ловая сеть — Иркутск», АО «Мегаполис-Телеком». По собственным оценкам, компания занимает 
12% российского рынка широкополосного доступа в интернет и 13% рынка кабельного ТВ. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», 100% компании принадлежат кипрской ER-Telecom Holding Ltd. Выручка 
АО  «ЭР-Телеком Холдинг» за 2019 год составила 41,78 млрд руб., чистая прибыль — 3,57 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У З Я Е В  А Н Д Р Е Й  Р А В Е Л Е В И Ч

Родился 6 октября 1965 года в Перми. Окончил Пермский государственный университет (ПГУ) 
по специальности «планирование промышленности» (1987), аспирантуру кафедры политэкономии 
МГУ (1993). Работал экономистом на пермском заводе «Коммунар», ассистентом кафедры полит-
экономии ПГУ. С 1991 по 1993 год был управляющим Пермской товарной биржи. В 1993 году стал 
президентом ТОО «Универсальный торговый дом». В ноябре 1993 года провел реорганизацию АО 
«Пермская товарная биржа» в ОАО «Пермская финансово-производственная группа» и стал его пре-
зидентом. В декабре 1993 года стал президентом торгово-промышленной компании «Нефтьсинтез-
маркет». В 1994 году вошел в координационный совет организации «Круглый стол бизнеса России». 
С 1996 по 2003 год занимал пост гендиректора ЗАО «СП ЛУКОЙЛ-Пермь». В декабре 2000 года стал 
президентом LUKOIL Overseas Holding Ltd. В сентябре 2003 года возглавил совет директоров ЗАО 
«ЛУКОЙЛ-Пермь». С 2005 года был вице-президентом ЛУКОЙЛа. С 2015 года — президент и генди-
ректор АО «Эр-Телеком Холдинг».
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В условиях кризиса мы должны действовать 
исходя из рыночных условий и в том числе 
принимать непопулярные решения

Постоянная идеология социализации телекома 
создает условия для технологического отставания
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В прокат выходит мелодрама 
Шеннон Мерфи «Молочные 
зубы», собравшая на прошлогод-
нем Венецианском кинофестива-
ле охапку второстепенных призов 
и один заметный — премию Мар-
челло Мастроянни для лучшего 
молодого актера, которым стал 
25-летний Тоби Уоллес. По мне-
нию Юлии Шагельман, картина 
слишком старается понравиться 
зрителям, чтобы это у нее дейст-
вительно получилось.

а первый взгляд «Молоч-
ные зубы» похожи на любое малень-
кое независимое кино о взрослении, 
которое привычнее видеть не в вене-
цианской, а в сандэнсовской фести-
вальной программе. Главная героиня 
Милла (Элайза Сканлен) — шестнад-
цатилетняя школьница из благопо-
лучной семьи, учится в частной шко-
ле для девочек, без восторга (и особо-
го таланта) занимается на скрипке, 
готовится к выпускному. Родители 
— психиатр Генри (Бен Мендельсон) 
и забросившая карьеру пианистка 
Анна (Эсси Дэвис) — совсем даже не 
строгие, но в этом возрасте вроде как 
положено бунтовать, и Милла приво-
дит домой татуированного гопника 
Мозеса (Тоби Уоллес), с которым по-
знакомилась на вокзале. Парня вы-
ставили из родного дома, он явно 
под веществами и к тому же старше 
ее на семь лет — понятно, что даже 
самым толерантным родителям та-
кой персонаж не понравится. Но де-
вочка как будто не замечает их реак-
ции, она вообще ничего не замечает, 
отгораживаясь от мира прозрачной, 
но непроницаемой стеной, внутри 
которой только она и Мозес.

На второй взгляд картина похожа 
на любое кино о взрослении, в цен-
тре которого герой, а чаще героиня, 
которая скоро умрет, например «Ви-
новаты звезды» (2014), «Я, Эрл и уми-
рающая девушка» (2015) или прош-
логодний отечественный «Смерть 
нам к лицу». Да, минут через двадцать 
экранного времени выяснится, что у 
нервического протеста Миллы непо-
нятно против чего и против всего сра-

зу, а также у постоянной затаенной 
фрустрации, сопровождающей даже 
самые будничные (как, скажем, при-
готовление завтрака) действия ее ро-
дителей, есть вполне веская причина. 
Милла больна, судя по всему, тяжело и 
безнадежно, и ее внезапные, как фин-
ский нож, чувства к Мозесу не просто 
первая любовь чистенькой барышни 
к хулигану, а отчаянная попытка заце-
питься за жизнь, совершить все ошиб-
ки, успеть напоследок стать взрослой.

Сценарий фильма Рита Калне-
яс, для которой, как и для Шеннон 
Мерфи, это дебют в полнометраж-
ном кино, написала по собствен-
ной пьесе, но режиссер очень стара-
ется отойти как можно дальше от те-
атра. В фильме мало диалогов, и они 
довольно бессвязные, «как в жизни», 
зато много изобразительных и по-
становочных приемов, призванных 
придать картине искренности и не-
посредственности, но на деле уводя-
щих ее в банальность: дрожащая руч-
ная камера, отсветы неоновых огней 
на лицах, крупные планы глаз, губ, 
завитков волос на ухом, нежные ме-
лодии от Моцарта до Tune-Yards в са-
ундтреке, шепот, робкое дыхание, 
сомнительная связь взрослого парня 
и несовершеннолетней школьницы, 
как бы оправданная неизбежностью 
трагического исхода.

Все это по-девичьи мило и лирич-
но и поначалу даже работает (все-таки 
больные дети и подростки — беспро-
игрышный эмоциональный триг-
гер), но почти двухчасовой хрономе-
траж служит картине плохую службу, 
превращая ее в череду повторяющих-
ся штампов. Это только подчеркива-
ется тем, что она разбита на множе-
ство коротеньких эпизодов, каждый 
из которых имеет собственный под-
заголовок, и ничем, кроме желания 
сделать «оригинально», эту формали-
стическую завитушку не объяснить. 
Чем дальше, тем очевиднее становит-
ся, что авторам по большому счету не-
чего сказать ни о жизни, ни о смерти, 
ни о горе, ни о любви (первой, запрет-
ной, родительской — не важно), и эта 
пустота накатывает на экран, так же 
как в финале морская волна накаты-
вает на безлюдный пляж очередным 
визуальным трюизмом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

С болью в клише
На экранах «Молочные зубы»  
Шеннон Мерфи

Московская филармония 
первой из концертных 
площадок открылась 
для публики и музыкантов. 
Концертный цикл «Воз-
вращение живого звука» 
открыли Денис Мацуев 
и Российский националь-
ный молодежный оркестр, 
а затем состоялись пер-
вые гастроли: в исполне-
нии оркестра, хора и соли-
стов Мариинского театра 
с Валерием Гергиевым 
за пультом прозвучала 
«Сельская честь» Маска-
ньи со звездным участием 
меццо-сопрано Екатерины 
Семенчук. Рассказы вает 
Юлия Бедерова.

мблема итальянского 
оперного веризма, «Сельская 
честь» Масканьи, повествую-
щая о событиях одного пас-
хального деревенского утра 
— страсти, ревности и убий-
стве, была написана для кон-
курса одноактных опер. Пер-
воначальный вариант ли-
бретто по новелле Джован-
ни Верги был переделан так, 
что две части драмы соста-
вились в плотную конструк-
цию без антракта, премье-
ре 1890 года в Риме сопутст-
вовал оглушительный успех, 
хотя, собственно, эпоха одно-
актных опер была еще впе-
реди. Официально време-
нем открытия и расцвета од-
ноактных форм стал ХХ век, 
и оперный веризм с его гу-
стым письмом, пружинно-
детективной драматургией 
и гипертрофированной эмо-
циональностью стал пред-
шественником европейско-
го экспрессионизма.

В московском исполне-
нии Екатерина Семенчук в 
партии Сантуццы, казалось, 
сконцентрировала в себе все 
безумное напряжение и тра-
гедию своей героини, всю 
энергию истосковавших-

ся по публике музыкантов, 
всю красоту декоративных 
и религиозных интермедий 
(которые у Масканьи накла-
дываются на бытовую бурю 
чувств по принципу двой-
ной экспозиции, как это бу-
дет в кинематографе), весь 
профессионализм ансам-
бля — так что прочие герои, 
включая пылкого Нажмидди-
на Мавлянова (Туридду) и им-
позантного Романа Бурденко 
(Альфио), казались дополни-
тельными. А сама «Сельская 
честь» — предтечей не только 
одноактных, но и монологи-
ческих драм ХХ века.

Вероятно, ограничитель-
ные меры в залах (продолжи-
тельность, количество людей 
на сцене и в публике, прин-
цип дистанции) могут при-
вести к тому, что одноактных 
опер, монологов, музыки ве-
ризма и экспрессионизма в 
концертно-театральном рас-
писании станет все больше, а 
позднеромантических колос-
сов — все меньше. По край-
ней мере на какое-то время.

Если раньше в гастроль-
ных программах Гергиев от-

давал предпочтение пышно-
му гипнозу позднего роман-
тизма, Вагнеру, Малеру, Вер-
ди и русской музыке с их не-
прикрытыми подтекстами, 
то пандемия представила ма-
риинских музыкантов как 
неравнодушных интерпре-
таторов веризма, ценящего 
отчетливую артикуляцию и 
драматическую прямоту. О 
чем, судя по долгим овациям, 
публика ни секунды пожале-
ла. Зал был полон на 50 (в ста-
рой терминологии — на 100) 
процентов, между слушате-
лями сидели невидимые «ан-
гелы акустики» (об этом со-
общает табличка на тех кре-
слах, которые пустуют по са-
нитарным соображениям). 
Теперь понятно, что КЗЧ — 
еще и одна из лучших в Рос-
сии сцен в противоэпиде-
мических обстоятельствах: 
здесь много воздуха, а хор 
можно поднять на «хоры» 
(балконы над сценой), как 
это сделали мариинцы, при-
чем всего десяток человек 
(не иначе как с помощью ан-
гелов акустики) создают впе-
чатление хоровой волны.

«Возвращение живого зву-
ка» с фестивальной элегантно-
стью открыло сезон раньше 
обычного сентября. В распи-
сании новой августовской се-
рии других экспериментов в 
области «антивирусной» кон-
цертной оперы не значится. 
Но от того оно не менее уни-
кально и ярко: новые принци-
пы акустической и художест-
венной совместности, ансам-
бля и баланса будут исследо-
вать большие оркестры (Го-
соркестр с Василием Петрен-
ко и Александром Раммом — 
19 августа, оркестр Москов-
ской филармонии с Юрием 
Симоновым и Екатериной 
Мечетиной — 24 августа), ка-
мерные коллективы («Акаде-
мия старинной музыки» с Вла-
димиром Мартыновым, ан-
самбль Questa musica с Бори-
сом Андриановым, Евгением 
Субботиным, Петром Айду, 
Ольгой Ивушейковой и дру-
гими — 13 августа) и камер-
ные ансамбли. Среди них не-
сколько дебютных коллабо-
раций: впервые вместе в од-
ном фортепианном дуэте вы-
ступили Филипп Копачев-

ский и Дмитрий Маслеев, а 
квартет имени Ойстраха и Ан-
дрей Гугнин сыграют квинте-
ты Форе и Брамса (20 августа). 
Тенор Богдан Волков сразу по-
сле дебюта в Зальцбурге споет 
25 августа в Москве програм-
му русских Lieder — роман-
сов Чайковского — с пиани-
стом Александром Гиндиным.

Репертуарный облик «Воз-
вращения…» при всех шля-
герах выглядит изысканно 
и неординарно: рядом с не-
пременными Чайковским и 
Рахманиновым — раритет-
ный Шуман (у Госоркестра 
и нежданно-негаданно у Ма-
цуева), Мийо, Джованни Сол-
лима, а также Шуберт: с Пет-
ренко за пультом прозвучит 
«Неоконченная», у ансамбля 
солистов во главе с Валенти-
ном Урюпиным — Октет фа 
мажор, хрестоматийная, но 
сокрушительно редкая музы-
ка на русских сценах, как и 
многие другие камерные ше-
девры. Закроет августовскую 
серию Денис Мацуев (28 авгу-
ста), на сей раз сольный, при-
чем с двумя концертами под-
ряд — в 18:00 и 21:00.

4 сентября откроется се-
зон в традиционных формах 
и календарных рамках. Если 
все будет как планируется, то 
среди первых событий мо-
гут оказаться Большой фе-
стиваль РНО и перенесенные 
концерты карантинного вре-
мени. Правда, в появление на 
сцене в первых числах сентя-
бря иностранных гастроле-
ров, в числе которых значит-
ся, например, Люка Дебарг, 
пока верится с трудом, а вот 
бетховенская программа ор-
кестра Musica Viva на инстру-
ментах эпохи c Девятой сим-
фонией и Кантатой на смерть 
императора Иосифа II может 
и состояться. Хотя бы потому, 
что исторически корректные 
интерпретации Бетховена не 
столь многолюдны, как при-
нято в романтической испол-
нительской практике.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Без урона для «Чести»
Московская филармония празднует «Возвращение живого звука»

Пустующие места в зале Чайковского филармония отвела, как гласят таблички 
на креслах, «ангелам акустики» ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВАЭ

Н

Сегодня в Лиссабоне начинается турнир, 
которого еще не так давно не было в ка-
лендаре, но который, в нем появившись, 
превратился в главное футбольное со-
ревнование года. Это решающая часть 
Лиги чемпионов с участием восьми до-
бравшихся до четвертьфинальной ста-
дии клубов. А рассуждая об их шансах 
взять главный еврокубок, помимо факто-
ров, которые всегда учитываются при со-
ставлении раскладов, нужно обязательно 
принимать во внимание и факторы, рож-
денные спецификой нынешнего сезона. 
И неизвестно, какие из них весят больше.

ига чемпионов, остановленная в 
марте пандемией коронавируса, возобно-
вилась еще в минувший уикенд четырьмя 
остававшимися несыгранными ответными 
матчами в парах стартового раунда. А сегод-
ня начинается ее кульминационная часть. 
Восемь попавших в четвертьфинал клубов 
в Лиссабоне разыграют главный приз в том 
формате, который в баскетболе назвали бы 
«Финалом восьми». Это когда за короткий 
срок (в данном случае за полторы недели: 
финал на Estadio da Luz состоится 23 августа) 
проводят три стадии play-off, и каждая не из 
двух, а из одной встречи.

Собственно, сам такой формат при по-
пытке оценить расклад турнира заставляет 
проявить осторожность, снизить вес тради-
ционных, что ли, аргументов вроде мощи 
и стоимости заявок соперников, их опыта, 
формы, которые они демонстрировали по 
ходу сезона. Один матч на нейтральном поле 
— это ведь всегда шанс для прыжка выше го-
ловы, всегда шанс на озарение, которого ни-
когда потом больше, может, и не будет.

Но в данном случае туману вместе с фор-
матом нагоняет специфика изломанного ко-
ронавирусом сезона. Вот, допустим, та пара, 
которая играет в первый день «Финала вось-
ми»,— выскочка «Аталанта» против гиганта 
ПСЖ. Тут никак не обойтись без напомина-
ния о том, что итальянский клуб, очень, кста-
ти, бодрый во всех состязаниях на протяже-
нии сезона, должен быть в идеальных кон-
дициях — его национальный чемпионат за-
вершился десять дней назад. А вот насчет 
того, какие кондиции должны быть сейчас 
у ПСЖ, можно только догадываться, и догад-

ки будут, скорее всего, мрачными. Чемпио-
нат Франции, единственный в «большой пя-
терке», так и не возобновился. А ПСЖ свой 
последний матч в нем провел даже не в мар-
те, а на излете февраля. Дальше были пять 
месяцев простоя.

Все любопытно и в других парах. На сле-
дующий день после «Аталанты» и ПСЖ игра-
ют «Лейпциг» и «Атлетико». У немецкого клу-
ба, конечно, гораздо скромнее бэкграунд, и 
перерыв в выступлениях у него, кстати, был 
довольно приличный: чемпионат Германии 
совершил ранний рестарт, но и рано, еще в 
июне, финишировал, а испанский забрался 
за середину июля. Но «Атлетико» смотрелся 
тяжеловато что во внутренних, что в между-
народных матчах, а в Лиссабон отправился, 
пережив ЧП: сразу у двух его игроков, Анхе-
ля Корреа и Шиме Врсалько, обнаружили ко-
ронавирус. А Корреа, между прочим, один из 
ключевых персонажей мадридцев.

Спустя сутки настанет очередь наиболее 
яркого с точки зрения афиши четвертьфина-
ла. В нем жребий свел двух безусловных фут-
больных грандов — «Баварию» и «Барсело-
ну». И вряд ли должно удивлять, если на не-
мецкий клуб будут ставить все же чуть актив-
нее. Концовка сезона в исполнении «Барсе-
лоны» была не слишком убедительной, а в 
плюс «Баварии» сыграл как раз тот факт, что 
его ответный матч с «Челси» в марте оказался 
в той половине 1/8 финала, что была перене-
сена. Мюнхенцы его сыграли в субботу, сно-
ва разнесли в пух и прах — 4:1 — «Челси» и, 
надо полагать, неплохо размялись. Правда, 
и «Барселона» в параллельном ответном мат-
че 1/8 финала с «Наполи» выглядела весьма 
убедительно и легко расправилась с неапо-
литанцами — 3:1.

Завершится четвертьфинальная стадия 
противостоянием, про которое можно было 
бы сказать, что фаворит в нем слишком оче-
виден, потому что «Лион» ну никак не ров-
ня «Манчестер Сити», а английский чемпи-
онат, в отличие от французского, был доиг-
ран летом. Но опять же слегка смущает тот 
факт, что лионцы после колоссальной по 
продолжительности паузы вышли в пятни-
цу на поле против «Ювентуса», примерно та-
кого же по статусу соперника, как манчестер-
цы, и ничего, выбили его из Лиги чемпио-
нов, которую в этом году выиграть, кажется, 
способен кто угодно.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Турнир переболельщиков
В Лиссабоне открывается  
решающая стадия Лиги чемпионов

Первый тур нового чемпионата России 
завершился матчами с участием двух 
лучших клубов чемпионата прошлого. 
Оба играли на выезде и одержали уве-
ренные победы с одинаковым счетом 
2:0: «Зенит» — над новичком премь-
ер-лиги «Ротором», «Локомотив» — 
над «Рубином».

гра в жарком Волгограде, конеч-
но, долго ни на миллиметр не отклонялась 
от того курса, который казался самым пра-
вильным и логичным. Ну да, чемпион вла-
деет мячом, владеет территорией, а новичок 
в меру сил пытается как-то с этим постоян-
ным давлением справляться. Незначитель-
ным отклонением можно считать разве что 
тот факт, что не так-то уж и просто было «Зе-
ниту» добираться до чужих ворот — ничуть 
не проще, чем, например, в недавнем матче 
за Суперкубок с «Локомотивом».

И все-таки в середине первого тайма он за-
бил. Опять была затяжная атака с длиннющей, 
словно в тренировочном «квадрате», чередой 
передач — коротких, средних. И вроде бы «Ро-
тор» вынес уже мяч в ту зону, откуда не могла 
прийти грандиозная опасность. Но Антон Пи-
скунов, которому он достался, допустил ти-
пичную как раз для новичка, пришедшего в 
элиту из дивизиона, элите во многих аспектах 
уступающего. Это в ФНЛ можно целую секун-
ду возиться с мячом, надеясь, что все обойдет-
ся. В Российской премьер-лиге секунды более 
чем достаточно, чтобы его у тебя отобрать. Без 
мяча Пискунова оставил Себастьян Дриусси, 
который затем прострелил на дальнюю штан-
гу Артему Дзюбе. Ногой, а не головой замы-
кать такие прострелы тому доводится нечасто.

Для «Ротора» этот мяч равноценным про-
рыву плотины все-таки не стал. Он еще до-
вольно долго пристойно держался и даже 
огрызнулся парой неплохих атак — напри-
мер, той, когда после удара шустрого Камиля 
Муллина «Зенит» пришлось выручать голки-
перу Михаилу Кержакову. Более того, во вто-
ром тайме были отрезки, когда сам «Ротор» 
задерживался возле чужой штрафной и вы-
нуждал зенитовскую оборону напрягаться.

Впрочем, ничего стоящего ему добиться 
не удалось. А «Зенит» второй гол забил. У пе-
тербуржцев прошла фланговая атака, и Дзю-

ба снова подставил ногу под прострел. Те-
перь вратарю Александру Довбне удалось на 
него среагировать, но с тем, чтобы удержать 
мяч намертво, не сложилось — он отскочил 
на набегавшего Дриусси.

Казанский матч проходил еще веселее. 
«Локомотив» открыл счет в первой же острой 
атаке, в которой великолепно проявил себя 
Дмитрий Рыбчинский. 21-летний футболист, 
который в прошлом чемпионате провел все-
го семь матчей за железнодорожников, очу-
тившись возле лицевой линии, ловко убрал 
с дороги Оливера Абильгора и откатил мяч 
Алексею Миранчуку. А лидер вице-чемпио-
нов страны аккуратно катнул его в дальний 
угол без шансов для голкипера Юрия Дюпина.

Потом вчерашний дебютант Рыбчинский 
опять показал себя классным ассистентом. 
На сей раз хорошая передача досталась от 

него Дмитрию Баринову, ударившему в каса-
ние и не прогадавшему. «Рубин» пропустил 
второй — и вновь эффектный — гол.

Вообще, резюме по первому тайму было 
однозначным: «Локомотив» изобретатель-
нее, свежее. По такой игре «Рубину», который 
не соорудил ни единого момента, хотя бы от-
даленно похожего на голевой, ловить нечего.

Он, конечно, ловить все равно старался, 
даже лишившись наставника — вскипевше-
го и удаленного в перерыве Леонида Слуцко-
го. Но к минимуму его шансы свело еще одно 
ЧП. Вышедший на замену защитник «Рубина» 
Силвие Бегич замешкался с мячом и позво-
лил обокрасть себя Федору Смолову. Вернув-
ший из аренды в испанской «Сельте» Смолов 
здорово помог «Локомотиву»: его настырность 
заставила Бегича совершить фол, оцененный 
в красную карточку. «Рубин», и так-то мучив-
шийся с созиданием, остался в меньшинстве. 
А вскоре у него чуть скис и отправился на ска-
мейку запасных самый острый игрок — Хви-
ча Кварацхелия, и стало абсолютно очевид-
но, что три очка от железнодорожников ни-
куда уже не денутся. Финиш матча получился 
для него спокойным. А в компенсированное 
время, чтобы уж совсем его успокоить, тренер 
Марко Николич устроил даже редчайшую в 
футболе тройную замену, убрав одновремен-
но Баринова, Смолова и Мацея Рыбуса.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Фавориты померились счетом
«Зенит» и «Локомотив» стартовали  
победами над «Ротором» и «Рубином»

Новичку премьер-лиги «Ротору»  
не удалось доставить серьезных 
проблем чемпиону России «Зени-
ту» (в белой форме — Артем Дзюба)  
ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА

Первый тур
«Ротор»—«Зенит» 0:2
Дзюба, 21; Дриусси, 79

«Рубин»—«Локомотив» 0:2
Алексей Миранчук, 2; Баринов, 26. Удаление: Бегич («Рубин»), 65
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